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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

L
a situación de los embalses que 

abastecen a Sevilla capital y su 

área metropolitana bajaron 

por primera vez del 50% de su 

capacidad en la pasada primavera. Des-

de entonces, y provocado por la sequía 

en la que nos encontramos, y tras los 

meses de verano con tres olas de ca-

lor en julio y altas temperaturas en 

agosto y sin ninguna precipitación, las 

seis presas que gestiona Emasesa se 

hallan al 44%, una situación que no se 

conocía en décadas. Precisamente des-

de la década de los noventa del pasa-

do siglo, cuando Sevilla vivió una si-

tuación similar a la actual. 

A finales de noviembre de 2021, 

Emasesa decretó el estado de prealer-

ta, una medida que implica una ma-

yor colaboración de ciudadanos y em-

presas para conseguir más ahorro de 

agua. Esta prealerta acabará en otoño 

y se entrará en una fase más crítica, 

que conllevará a la empresa pública 

del agua a decretar la alerta por la se-

quía.  

«Prefiero ser optimista y pensar que 
la población no derrocha, que tene-

mos agua suficiente y que se acercan 

los meses en los que suele llover más, 

desde octubre a abril», reflexiona el 

consejero delegado de Emasesa, Jai-

me Palop. Esta nueva fase de alerta 

por la sequía, y a diferencia de la ac-

tual de prealerta, sí conlleva sancio-

nes para usos indiscriminados del 

agua, aunque no restricciones en el 

consumo. 

Cada municipio multará 
«En octubre entramos en alerta, ya no 

vale advertir, como hasta ahora. Pena-

lizaremos a aquellos clientes que por 

ejemplo laven sus coches con la man-

guera de su casa. Deberán ser los al-

caldes de la capital y área metropoli-

tana los que pongan en marcha las san-

ciones. No se trata de recaudar por re-

caudar, sino de ser conscientes de la 

situación que vivimos», incide Palop, 

quien recuerda que «toda sequía aca-

ba en inundaciones». Esta nueva fase 

de sequía supondrá además una in-

tensificación del ahorro, en un 5% so-

bre el porcentaje fijado en la prealer-

ta por sequía, penalizaciones por los 

excesos y activar iniciativas de inter-

cambio de agua. 

Hay que recordar que algunos mu-

nicipios a los que Emasesa no les faci-

lita el agua, como Burguillos, ya llevan 

varios años, especialmente en el últi-

mo trienio, aplicando sanciones ante 

el derroche del agua, un problema acu-

ciante en esta localidad que recoge el 

agua de los pozos, muchos de ellos ya 

secos con el paso de los meses.  

Y es que a juicio delconsejero dele-

gado de Emasesa, la diferencia entre la 

anterior sequía de los años noventa del 

pasado siglo  y la actual es que «aque-

lla ya sabemos que pasó, pero en la de 

ahora no sabemos hasta cuándo vamos 

a tener problemas debido a la falta de 

precipitaciones, por eso tenemos que 

actuar buscando la eficiencia». 
Esta medida que se va a implantar 

en los próximos días forma parte de 

la estrategia que Emasesa lleva a cabo 

para luchar contra la sequía que pa-

decemos en la provincia, y que deja a 

los embalses de Emasesa al 44% de su 

capacidad. Medidas que, en palabras 

de su consejero delegado, Jaime Pa-

lop, «son necesarias en el contexto ac-

tual, como consecuencia del cambio 

climático y en una situación de sequía 

más crítica que la que la anterior, en-

tre los años 1992-96, con cortes de su-

ministro del agua de hasta 18 horas». 

Gestionar el agua como si fuera la 

última gota. Así entiende Palop el mo-

mento actual y para ello, la empresa 

mancomunada del agua, que abaste-
ce a más de un millón  de clientes de 

la capital y once municipios metro-

politanos —a los que hay que sumar 

una treintena de localidades más a 

través de su socio Aljarafesa— entien-

de que es ahora cuando hay que dar 

un salto de calidad en el consumo del 

agua buscando la eficiencia. 

El consejero delegado de Emasesa 

explica además que en el caso de que 

la sequía persista no descarta «acudir 

otros sistemas de agua, como los del 

regadío, indemnizándoles como es ló-

gico. Se trata de derivar agua de rega-

dío a consumo pagándoles a los agri-

cultores».  

En el presente año hidrológico, que 

arrancó el pasado 1 de octubre y fina-

liza el próximo 30 de septiembre, las 

La sequía traerá 
a Sevilla las 
primeras multas 
desde octubre

∑ A partir de ese mes se va a decretar la 
alerta por la falta de la escasez de 
agua embalsada y la ausencia de lluvia 

∑ Serán los alcaldes de los municipios  
que forman parte de Emasesa los 
encargados de sancionar

L
lámenlo cambio climá-

tico, llámenlo simple-

mente sequía, lo cierto 

es que las medidas y políti-

cas de ahorro de agua y de 

eficiencia en su uso que se 

están implantando tienen es-

píritu claro de permanencia 

porque van a ser necesarias 

de ahora en adelante, llueva 

más o llueva menos. La con-

ciencia de un uso razonable 

de un bien tan escaso como 

el líquido elemento se ha ins-

talado ya en la sociedad. Que-

da ponerla en práctica de ma-

nera adecuada.

Eficiencia

ADRIANO

Actualmente, hay agua 
embalsada que garantiza  
el suministro para un año  
y medio en Sevilla capital y 
área metropolitana 

Emasesa se plantea ya 
acudir a otros sistemas 
externos como el de los 
regadíos para ‘comprarles’ 
agua ante la sequía

MULTAS EN OCTUBRE  

Sobre estas líneas, una 

persona se lava las manos 

con el agua de un grifo 

abierto  // : ABC
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aportaciones de agua a los embalses 

han sido de sólo 57 hectómetros, sien-

do el segundo peor registro de la últi-

ma década. 

Si se suman a los 115 hectómetros 

del año 2020-2021 y los 175 del perio-

do 2019-2020, la conclusión es que, en 

el acumulado de los tres últimos años, 

el sistema ha recibido las mismas apor-

taciones de agua que durante la pro-

longada sequía del periodo 1991-1995D
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M. L. 

SEVILLA 

En dos años, ocho de cada 

diez hogares sevillanos ten-

drán instalados los nuevos 

contadores inteligentes de 

agua, un sistema novedoso 
que empezará a implantar 

Emasesa a partir del próximo 

mes en la capital y área metro-

politana. Se trata de un sistema 

de tele-lectura que contribuirá a 

cada cliente conocer a través de 

una aplicación móvil aquellos datos 

que permitan mejorar tanto la efi-

ciencia hídrica como la predicción de 

la demanda y al ahorro, proporcio-

nando nuevos servicios a los usua-

rios como la detección fugas indesea-

bles en las viviendas, consumos anó-

malos o servicios a personas 

vulnerables.  

Una digitalización que conlleva un 

doble objetivo. Para Emasesa es una 

pieza clave en el proceso de transfor-

mación digital puesto que «permiti-

rá una mayor eficiencia en la gestión 

de la empresa y de un recurso tan es-

caso y valioso como es el agua», se-

ñala a ABC Jaime Palop, su conseje-

ro delegado. Se trata, pues, de cono-

cer «cómo consumen el agua nuestros 

usuarios, permitiendo realizar una 

mejor planificación de los procesos 

de control, lo que redunda en eficien-

cia hídrica».  

Y para el usuario estos contadores 

inteligentes supondrá «un cambio ra-

dical» a la hora de entender el uso del 

agua, puesto que le permitirá «cono-

cer con detalle 

cómo usa el agua y podrá tomar de-

cisiones para lograr eficiencia en su 

uso».  

Con la instalación de estos contado-

res, se obtendrá una información que 

permitirá proporcionar «servicios per-

sonalizados» a los distintos colectivos 

de usuarios como lo son las personas 

mayores, las personas en riesgo de ex-

clusión, personas en situación de fra-

gilidad, etc. «Siempre pongo el ejem-

plo de una persona mayor que vive sola 

en su casa. Sus hijos, a través de estos 

contadores, podrán 

conocer si lleva va-

rios días sin abrir 

el agua o si hay un 

consumo desorbi-

tado debido a que 

se hubiese podi-

do dejar el gri-

fo abierto o la 

cisterna pier-

de agua», 

c o m e n t a  

Jaime Pa-

lop. Tam-

bién es 

muy válido 

este sistema 
para aque-

llas casas en 

las que no 

vive nadie y 

que servirían 

«de alarma a los 

propietarios» por si 

han sido okupadas de 

manera ilegal. 

De este modo, será posi-

ble verificar si se está haciendo 

un consumo responsable o no, y «si 

nos acercamos o desviamos de alcan-

zar el Objetivo 90, consistente en ba-

jar el consumo de los actuales 112,5 li-

tros por habitante y día a 90, impor-

tante en un momento como el actual 

en que tenemos declarado el estado 

de prealerta por sequía en Sevilla y el 

área metropolitana». 

«Antes éramos eficaces y ahora 

buscamos la eficiencia con el menor 

consumo de recursos hídricos. Tene-

mos que dar agua cuando tenemos 

menos agua y eso se hace con la tele-

lectura», detalla el directivo de Ema-

sesa sobre este proyecto que conlle-

va una inversión de 24 millones de 

euros y que, puntualiza, «no supon-

drá un euro extra de gasto para el con-

sumidor. No tiene que pagar nada para 

que le instalemos estos contadores 

inteligentes».

Llegan los contadores inteligentes 
a los hogares de los sevillanos

∑ El proyecto conlleva 
una inversión de 24 
millones y el cliente 
no pagará nada 
por la instalación 
del dispositivo

El contador inteligente 
proporcionará 
información útil a cada 
usuario a través de una 
aplicación móvil 
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Tecnología para 
ahorrar agua 

Emasesa invertirá en los 

próximos dos años 24 

millones de euros para 

instalar contadores 

inteligentes que permitirán 

mejorar la eficiencia hídrica y el ahorro en los 

hogares sevillanos. Se trata de una iniciativa 

novedosa y necesaria en una ciudad en la que 

los problemas de abastecimiento son crónicos 

y es imprescindible ajustar al máximo los 

parámetros de consumo doméstico.

Jaime Palop 
Presidente de Emasesa
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R. E. MADRID

El secretario general de la UGT,
Pepe Álvarez, anunció ayer
miércoles “un otoño de movili-
zaciones generales en el país” si
la CEOE “no facilita mantener
el poder adquisitivo”.

Álvarez afirmó en la jor-
nada de ayer en rueda de

prensa que los beneficios de las
empresas están siendo “altísi-
mos” y que, “si no se reparten
con los trabajadores, no irán al
bien común del país sino al bol-
sillo de unos pocos que no ne-
cesitan más dinero”.

Por ello, “más allá de la cuan-
tía inicial en los convenios co-
lectivos, debe haber una cláu-
sula de revisión” salarial, se-
gún el dirigente sindical, que
ha augurado “grandes movili-
zaciones por los salarios” como
está sucediendo en países co-
mo en Gran Bretaña, Francia o
los Países Bajos.

UGT anuncia un otoño de

movilizaciones si no suben

los salarios conforme al IPC

El líderdel sindicato

auguraprotestascomo

lasdeReinoUnido,

FranciayPaísesBajos
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R. S.

Endesa, a través de su filial e-dis-

tribución, prosigue con los traba-
jos necesarios para la conexión de
12 centros de transformación en
los barrios de Sevilla afectados por
sobrecarga en la red. La compañía
ha instalado “en tiempo récord”
este verano los siete casetones que
tenía previstos para el mes de
agosto, y que albergan los trans-

formadores que permitirán dupli-
car y hasta triplicar la potencia en
Torreblanca, La Plata, Padre Pío,
Su Eminencia, el polígono indus-
trial El Pino y Polígono Sur, zonas
en las que se han sufrido cortes de
luz en las últimas semanas.

Según informó ayer la compa-
ñía, Endesa ha conectado ya a la
red tres de estas infraestructuras,
tras realizar las obras pertinentes
que han supuesto la canalización
de cerca de 1.500 metros de zanja
para instalar más de 7.000 metros
de cableado de media tensión y
cerca de 11.000 metros de baja
tensión. Se trata de los centros de
transformación ubicados en las ca-
lles Marinaleda y Nogal, de Torre-

blanca, y la calle La Algaba, en La
Plata. Esos tres centros de trans-
formación ya están operativos.

Mientras, los técnicos siguen
trabajando en las canalizaciones
de los otros cuatro centros ubica-
dos en las calles Bollullos y Rafael
García Minguel, de Padre Pío, en
la calle Los Morales, de Torre-
blanca, y la Ronda Nuestra Seño-
ra de la Oliva, del Polígono Sur.

Para poder instalarlos, los técni-
cos están llevando a cabo canaliza-
ciones en más de 1.500 metros, así
como el tendido de más de 18.600
metros de cableado de media ten-
sión y otros cerca de 7.000 metros
de baja tensión. Una vez que esté
todo el cableado tendido, se co-
nectarán las nuevas infraestructu-
ras a las viviendas, al mismo tiem-
po que se está realizando la recon-
figuración de las redes de baja ten-
sión y las interconexiones con la
red de media y baja tensión para su
futuro funcionamiento.

Endesa conecta los 12 centros de transformación
instalados para acabar con los apagones
Lacompañíaha tendido

casi 19.000metros

decableadodemedia

tensióny7.000debaja

M. G.

Instalación de un transformador en la calle Bollullos.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

C
ircular por las autovías espa-
ñolas es ahora gratis. Pero esa 
situación puede cambiar a par-
tir del año 2024. El Ministerio 

de Transportes, Movilidad y Agenda 
Urbana ha encargado a la consultora 
pública Ineco que elabore nueve infor-
mes para determinar un mecanismo 
de pago por el uso de las carreteras de 
alta capacidad (autopistas y autovías) 
que planea implantar en 2024. El Go-
bierno se había comprometido con la 
Comisión Europea a poner en marcha 
un sistema de cobro para financiar el 
mantenimiento de la red viaria de ti-
tularidad estatal, que cada año le cues-
ta 1.200 millones de euros.  

La novedad del estudio, en el que se 
gasta 1,44 millones de euros y que es-
tará listo en diez meses, es que no se 
va a limitar a las autovías del Estado, 
sino que analizará «la extensión del 
sistema de pago a vías de alta capaci-
dad de otras administraciones públi-
cas» bajo la premisa de evitar agravios 
territoriales, según detalla el encargo 
realizado por la Dirección General de 
Carreteras consultado por ABC. Es en 
este punto donde se ha producido un 
nuevo choque de trenes entre el Ejecu-
tivo central y la Junta de Andalucía.  

El Gobierno de Juanma Moreno (PP), 
que ni siquiera ha sido consultado pre-
viamente acerca de estas pretensio-
nes, ya ha avanzado que no tiene in-
tención de aplicar peajes en los 10.500 
kilómetros de carreteras que son de 
su competencia. Consciente de que el 
asunto levanta ampollas entre los 
transportistas y particulares, la mi-
nistra de Transportes, Raquel Sánchez, 
trató ayer de dejar enfriar esta ‘pata-
ta caliente’. «Parece que no es el mo-
mento más propicio» para abordar 
este debate, admitió, al tiempo que 

puntualizaba que «no se ha retomado 
nada», al ser preguntada por el estu-
dio encargado. Sánchez garantizó que 
se buscará una fórmula, todavía por 
determinar, que concite «el máximo 
consenso posible» entre las fuerzas 
políticas y los sectores afectados. 

¿Viñeta o peaje? 
El peaje, basado en el cobro por la dis-
tancia recorrida, no es la única fórmu-
la que se va a estudiar. El informe de 
Carreteras plantea analizar también 
la llamada viñeta, un sistema que exis-
te en otros países europeos, por el que 
el conductor paga una cantidad fija 
para poder usar las autovías durante 
un tiempo determinado, con indepen-
dencia de los kilómetros que recorra. 
Ineco ha contratado los servicios ju-
rídicos de KPMG Abogados para que 
le asesore en este asunto. Entre las in-
cógnitas deben despejarse están el mo-
delo de gestión (directa o indirecta) 

para el cobro e incluso el destino del di-
nero que se recaude. La consultora 
debe «identificar las alternativas fis-
cales a donde se destinarán los ingre-
sos, si a caja única [del Estado] o una 
tasa finalista para financiar la Red de 
Carreteras del Estado», según reza en 
el documento. La extensión del siste-
ma a las vías autonómicas se barrun-
ta ya como una fuente de conflicto. 

La consejera de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda, Mari-
frán Carazo, mostró su oposición a 
«imponer impuestos y nuevas tasas» 
que representan «un ataque al bolsi-
llo de los ciudadanos». Lo considera 
inoportuno en un contexto marcado 
por la crisis económica y la escalada 
de los precios. El encarecimiento de 
los carburantes llevó incluso al Gobier-
no central a aplicar un descuento de 
20 céntimos por litro de combustible. 
Carazo, en declaraciones a Europa 
Press, afirma que la Junta apuesta por 
«liberar de cargas» a empresas y con-
sumidores bajando impuestos.  

Para esta responsable, es necesario 
huir de recetas como los peajes en ca-
rreteras que pueden dar lugar a «cie-
rres de empresas de transporte y pér-
didas de empleos». Además, trasladó 
al Ejecutivo central su malestar por-
que «no consulta ni busca el consen-
so» con los gobiernos regionales. An-
dalucía sería una de «las comunida-
des más perjudicadas» si se implanta 

E
l insigne autor de ‘Rebelión 
en la granja’ resulta un ben-
dito al lado de esas miner-

vas autodidactas que parasitan 
este Gobierno descerebrado. La 
última del ministro Garzón, con 
el aplauso de Belarra, ha sido el 
decretazo que impone vigilar con 
cámaras granjas y mataderos en 

pro del «bienestar animal» ame-
nazado, según ellos, por los pro-
ductores más antiguos de toda ci-
vilización: los criadores de gana-
dos. No se vigilará a la garduña 
mientras se escruta al cigarral, 
pues, apoyados en la peregrina 
idea de que el animal no ‘estresa-
do’ produce más y mejor carne que 
el sujeto a la tensión explotadora. 
¿Ven lo que pasa por poner el ca-
rro de la gobernación delante de 
los bueyes del estudio? La igno-
rancia populista ha abolido la dis-
tancia entre la idea y el dogma de-
rrapando por la izquierda imagi-
naria al ‘poverello’ de Asís.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Orwell en 

Moncloa 

belmonte@andalunet.com

La ministra de Transportes 
admite que no es el 
momento más propicio 
para abrir este debate 

La consejera Carazo critica 
que el Gobierno «ataque el 
bosillo de los ciudadanos» 
con nuevas tasas y tarifas

La ministra de Transportes, Raquel Sánchez, y la consejera de Fomento, Marifrán        

La Junta rechaza 
el peaje en sus 
autovías que ya 
sondea Sánchez

∑ Transportes se gasta 1,4 millones en un 
estudio para fijar el sistema de cobro 
sin saber el destino de lo que recaude 

∑ La consejera de Fomento avanza que 
no lo aplicará en sus carreteras y la 
ministra buscará «máximo consenso»
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 Carazo, en un acto en Sevilla en 2021  // ABC

el sistema de pago en autovías por 

su extensión, la movilidad que hay 

entre las provincias y por ser fron-

tera internacional.  

En Andalucía ha estado funcio-

nando la autopista Sevilla-Cádiz, la 

más amortizada de Europa. Duran-

te 48 años, sevillanos y gaditanos, 

quienes la usaban con más frecuen-

cia, han estado pagando un peaje 

que desapareció en 2020. La provin-

cia de Cádiz «ha estado machaca-

da durante años» con los peajes y 

«no es de recibo que tengamos que 

volver a sufrirlo», recordó Carazo.D
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Parquímetros de la zona azul en la calle Fray Pedro de Zúñiga, junto al hotel Meliá Lebreros  // RAÚL DOBLADO

S. L.  

SEVILLA 

Las calles del distrito Nervión tendrán 
un nuevo mapa de la zona azul tras la 
aprobación definitiva, y sin que se ha-
yan recibido alegaciones desde su apro-
bación inicial en el Pleno municipal, 
la modificación de la Ordenanza Fis-
cal Reguladora de la Tasa de Estacio-
namiento Regulado de Vehículos de 
Tracción Mecánica, por la que se reu-
bicarán las plazas dedicadas a esta-
cionamiento regulado en el entorno 
de la avenida de San Francisco Javier 
y la calle Luis de Morales. No se trata 
de una ampliación del cómputo glo-
bal de plazas de zona azul existentes 
en la ciudad gestionadas por Aussa, 
sino de una reubicación de plazas mo-
tivada principalmente por el proyec-
to de ampliación del Metrocentro y la 

construcción del corredor verde aso-
ciado y que fue solicitada por los pro-
pios vecinos de Nervión. 

Esta modificación, además de su 
aprobación en el Pleno municipal el 
pasado 24 de junio sin votos en con-
tra, cuenta con el dictamen favorable 
del Consejo Económico y Social de Se-
villa, el voto a favor de todas las enti-
dades sociales, vecinales, AMPAS, clu-
bes deportivos y grupos políticos mu-
nicipales, salvo la abstención de VOX, 
en una junta municipal del distrito 
Nervión tras una petición vecinal en 
este sentido y, por último, no ha reci-
bido alegaciones durante su fase de 
exposición pública antes de que haya 
sido aprobada de forma definitiva me-
diante. Con esta medida, no sólo se al-
canza el número de plazas de estacio-
namiento regulado gestionadas por la 
sociedad Aussa y eliminadas en el pro-
yecto de reurbanización integral de 
ambas vías tras la ampliación del Me-
trocentro hasta Nervión, la renovación 
de redes de Emasesa y la construcción 
del corredor verde, con 345 plazas Azu-
les (correspondientes a San Francis-
co Javier y una parte de Luis Montoto 
por reordenación del viario), sino que 

se amplían con las nuevas zonas con-
tenidas en la propuesta que se votó en 
la junta municipal del distrito, que in-
cluyen adicionales de 469 plazas de 
Azul, 137 de Verde y 89 MAR. En total, 
1.040 plazas. 

Petición vecinal 

Las zonas propuestas responden a la 
petición vecinal al respecto y se loca-
lizan justo en un entorno de elevada 
atracción de viajes, al concentrar edi-
ficios de oficinas, universitarios, sani-
tarios, comerciales y deportivos, al 
tiempo que bien dotado en cuanto al 
transporte público (línea 1 de Metro, 
autobuses urbanos de Tussam, Metro-
centro y futura línea de alta capacidad 
del ‘tranvibús’ de Sevilla Este hasta 
Santa Justa). La rotación supondría, 
asimismo, aliviar la presión de vehí-
culos en las zonas residenciales que 
ejerce la búsqueda aparcamientos por 
viarios internos de Nervión, respon-
diendo así a la petición vecinal eleva-
da a la junta municipal del distrito Ner-
vión y aprobada sin votos en contra 
por sus miembros, incluidos todos los 
partidos de la Corporación. El espacio 
de aparcamientos regulados que exis-
tía hasta ahora en la avenida San Fran-
cisco Javier será destinado a las áreas 
peatonales y verdes y el carril bici en 
la configuración del corredor verde de 
Nervión. 

Las calles se han elegido por zonas 
homogéneas, de forma que en su inte-
rior no queden calles aisladas que su-
pongan un foco de atracción de vehí-
culos que intensifique el tráfico en las 
mismas. En el caso de algunas vías, 
como en calle Ladislao Arenas y San-
to Domingo de la Calzada, es una rei-
vindicación vecinal histórica la im-
plantación de este estacionamiento.

Las obras del tranvía 
dibujan un nuevo 
mapa de la zona 
azul en Nervión

∑ Se trata de un cambio 
de calles solicitado por 
los vecinos debido a la 
obra de ampliación  
del Metrocentro

Los partidos políticos y las 
entidades del barrio han 
apoyado este nuevo plan en 
la junta municipal del 
distrito Nervión

Las vías con las nuevas zonas 
de estacionamiento se 
encuentran en calles como 
Benito Mas y Prat, Doctor 
Felipe Martínez, Fernando 
Tirado, Fray Pedro de Zúñiga, 
Luis de Morales, Luis Belmon-
te, Luis Montoto, Martínez de 
Medina, San Ignacio, avenida 
Eduardo Dato, José Luis de 
Casso, Rico Cejudo, Luis 
Arenas Ladislao, Santo 
Domingo de la Calzada, 
Amador de los Ríos, avenida 
de la Buhaira, Blanco White, 
Fuenteovejuna, José de la 
Cámara, Juan de la Sierra, 
Juan de Zoyas o el entorno de 
la antigua estación de Cádiz.  

También, otras calles con la 
zona azul serán Virgen de la 
Sierra, Ciudad de Ronda, 
Diego de Riaño, Camilo José 
Cela, José Recuerda Rubio, 
Vermondo Resta, Balbino 
Marrón, Barrau, Tomás 
Iglesias Pérez, Echegaray, 
Palacio Valdés, Ventura de la 
Vega, Larra, Ramón de la 
Cruz, Manuel Casana, Padre 
Campelo, Aznalcázar o Miguel 
Bravo Ferrer.

Las calles 
afectadas por la 
zona azul
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MARTÍN LAÍNEZ SEVILLA 

El Puerto de Sevilla ha recibido el se-

gundo buque con mayor manga (an-

chura) de todos cuantos han navega-

do por las aguas del río Guadalquivir. 

Ocurrió el pasado 19 de agosto, cuan-

do el buque Britta Maersk, de bande-

ra danesa, atracaba en la Terminal 

Logística de Líquidos de la empresa 

sevillana Sevitrade, ubicada en el puer-

to sevillano. Desde las 14 horas y has-

ta el mediodía del día siguiente estu-

vo atracado este impresionante bu-

que descargando aceite de girasol 

para la industria alimentaria antes 

de partir hacia su siguiente escala, 

Trinidad y Tobago.  

Procedente del Mar Báltico hizo 

previamente escala en Bilbao y Villa-

garcía de Arosa antes de atracar en 

el Puerto de Sevilla. El Britta Maersk 

tiene unas dimensiones de 175 me-

tros de eslora (largo) y 29 de manga, 

lo que le convierte en el segundo con 

mayor manga que ha atracado en Se-

villa tras el Corinth, con 30 metros, 

que llegó a la capital andaluza en el 

año 2011. 

En este punto, cabe recordar que 

en agosto de 2018 la empresa también 

participó en la operativa del mayor 

buque mercante que haya llegado has-

ta Sevilla, el Maersk Katalin (183 me-

tros de eslora y 27 de manga), que cu-

riosamente también transportó la 

misma mercancía. Pero fue en 1979 

cuando llegó a Sevilla el barco más 

largo (eslora), con 227 metros.

El Britta Maersk, 175 metros 
de eslora en el Guadalquivir

PUERTO DE SEVILLA

El buque Britta Maersk, de bandera danesa, atracado en la esclusa del Puerto de Sevilla   // SEVITRADE
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Donación diaria
de alimentos
perecederos
a las familias
vulnerables

R. P.

El alcalde de Lora del Río,
Fran Carrasco, ha mantenido
una reunión con la directora
de relaciones externas de
Mercadona en la provincia,
Elena Cintado, al término de
la que se informó de que el
grupo de alimentación dona-
rá diariamente para su repar-
to en el municipio todo el ex-
cedente de alimentos perece-
deros.

En una nota de prensa, el
Consistorio loreño detalló
ayer que en el encuentro se
abordó la política de respon-
sabilidad social corporativa
de Mercadona en Lora del
Río. Dentro de esta política
se enmarca la decisión de
Mercadona de donar diaria-
mente para su reparto a tra-
vés de una asociación sin áni-
mo de lucro de Lora del Río,
todo el excedente de alimen-
tos perecederos, como carne,
pescado y verduras.

Según el regidor loreño,
“tenemos que agradecer esta
iniciativa de esta gran empre-
sa que va a ayudar a través de
sus excedentes diarios a que
muchos loreños con menos re-
cursos puedan cubrir sus ne-
cesidades alimenticias”.

◗ LORA DEL RÍO
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

En los siete primeros meses de 2022, 
Andalucía sumó 27,7 millones de per-
noctaciones hoteleras, frente a las 10,91 
millones de 2021, con lo que la comu-
nidad autónoma incrementa un 154% 
los datos del pasado año, cuando el tu-
rismo aún no se había recuperado to-
talmente, según la Encuesta de Coyun-
tura Hotelera del Instituto Nacional 
de Estadística (INE). 

Por otra parte, Andalucía ha sido el 
principal destino turístico elegido por 
los ‘viajeros residentes’ en España el 
pasado mes de julio, acaparando el 
24,4% del total de sus pernoctaciones, 
frente al 15,5% de Cataluña o el 13,9% 
de la Comunidad Valenciana. El con-
sejero de Turismo, Cultura y Deporte, 
Arturo Bernal, destacó ayer que An-
dalucía «se ha convetido en el destino 
preferido para el turista español y esta 
tendencia se consolida en 2022».  

Asimismo, en julio Andalucía reci-
bió 2 millones de viajeros, el 65% de 
ellos nacionales y el 35% restante, ex-
tranjeros. El 32% de los viajeros que 
pernoctaron en hoteles de Andalucía 
lo hicieron en Málaga. Bernal declaró 
que los 6,5 millones de pernoctacio-
nes hoteleras registradas en julio es la 
segunda mejor cifra en ese mes en la 
comunidad. De los turistas ‘no resi-
dentes’ en España, el 10,2% elegió An-

dalucía para pernoctar en hoteles en 
julio pasado, frente al 35,9% de Islas 
Baleares, el 20,4% de Cataluña o el 18,8% 
de Canarias 

En España, se cubrieron el 69,9% de 
las plazas hoelera, lo que supuso un 
aumento del 33,5% respecto a julio de 
2021. Andalucía ha registrado una ocu-
pación hotelera inferior a la media es-
pañola, situándose en el 69,9%. Sin em-
bargo, la ‘zona turística’ Costa del Sol 
registró una ocupación del 78,7%. 

La estancia media en hoteles de los 
viajeros en julio fue de 3,44 noches, 
mientras que Andalucía se quedó en 
3,1. No obstante, hay provincias que 
han superado la media nacional: Cá-
diz (3,96) y Málaga (3,7). Si la estancia 
media de pernoctaciones de los viaje-
ros fue 3,4 días, en la Costa del Sol se 
alcanzó los 3,8. Torremolinos es uno 
los ‘puntos turísticos’ con mayor nú-
mero de pernoctaciones en España: 
8,10 noches por cada viajero. 

Ranking 
Según la Junta, estos datos han posi-
cionado a Andalucía en el tercer pues-
to del ranking de movimiento hotele-
ro de España en julio y le han permi-
tido mantenerse como el principal 
destino para las pernoctaciones de via-
jeros nacionales, tanto el pasado mes 
como en el acujulado de 2022. Desta-
có el consejero de Turismo la recupe-
ración del turista extranjero al crecer 
un 107%. Todas las provincias andalu-
zas aumentaron sus visitantes y esta-
cias en hoteles el pasado mes frente a 
julio de 2021. Sevilla, Málaga y Grana-
da registraron los mayores crecimien-
tos, mientras que Cádiz y Málaga su-
peraron los registros de 2019.

Andalucía dobla las 
pernoctaciones en los 
siete primeros meses 
de este año

∑ En julio fue el 
destino principal de 
los viajeros 
residentes en España 

La comunidad autónoma andaluza registró 6,5 millones de pernoctaciones 

en establecimientos hoteleros el pasado mes de julio  // RAÚL DOBLADO
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La multinacional sevillana Ayesa, espe-
cializada en servicios de tecnología e 
ingeniería, ha llegado a un acuerdo para 
adquirir el 100% de la firma española 
Ibermática al fondo de capital riesgo es-
pañol ProA Capital (65%), la ONCE 
(14,6%), la entidad Kutxabank (14,6%) y 
el equipo directivo (3,9%). Se espera que 
la transacción se cierre en los próximos 
meses, tras la aprobación por parte de 
las autoridades competentes. Desde que 
el fondo británico A&M Capital Europe 
(AMCE) controla Ayesa, la firma ha cre-
cido mediante adquisiciones, siendo 
Ibermática su tercera compra, ya que 
en 2022 ha incorporado también las fir-
mas tecnológicas M2C y la ingeniería 
irlandesa ByrneLooby. El grupo, que 
quiere ganar dimensión para salir a Bol-
sa, afirma que estudiara nuevas tran-
sacciones para complementar los ser-
vicios tecnológicos y de ingeniería, tan-
to dentro como fuera de España. 

Ayesa alcanzó una cifra de negocio 
de 292 millones de euros al cierre de 
2021. Antes de esta operación, la em-
presa contaba con 6.300 empleados y 
presencia directa en veinte países de 
Europa, América, África y Asia. El gru-
po desarrolla e implementa solucio-
nes digitales para empresas y admi-
nistraciones públicas y aplica las últi-
mas tecnologías al diseño y supervisión 
de infraestructuras. 

Ibermática, fundada en 197 y con sede 
en el País Vasco, es una tecnológica es-
pañola centrada en la digitalización de 
grandes compañías y administraciones 
públicas. Ofrece un amplio abanico de 
servicios digitales en los ámbitos del 
desarrollo y mantenimiento de aplica-
ciones de software e infraestructuras, 
además de la implantación de tecnolo-
gías emergentes como la inteligencia 
artificial, la analítica avanzada de da-
tos, ciberseguridad y migración a la 
nube, entre otros. Al cierre de 2021 con-
taba con 4.750 trabajadores y una fac-
turación de 276 millones de euros. 

En el top cinco del sector 
Según el CEO de la compañía Ayesa, José 
Luis Manzanares, «el objetivo de esta 
operación es conformar un grupo líder 
en servicios digitales con capacidad para 
acompañar a grandes clientes en sus 

principales proyectos de transforma-
ción digital. La facturación conjunta de 
ambas compañías asciende a 600 mi-
llones de euros, lo que las sitúa ya como 
uno de los cinco primeros actores del 
mercado español IT (Innovación 
y Tecnología)». Pasará ahora a 
competir en la Champion Lea-
gue de las grandes consulto-
ras tecnológicas a nivel na-
cional, entre ellas Indra o Ac-
centure. La empresa 
afirmado que «tanto la im-
plantación geográfica como la 
oferta de servicios de ambas 
compañías son altamente com-
plementarias. Nuestros 
grandes clientes podrán 
confiar sus mayores 
proyectos de transfor-
mación digital, pues 
e x t e n d e r e m o s  
nuestras capaci-
dades y servicios 
tecnológicos de 

forma natural. Junto a ello, la suma de 
los equipos directivos nos posiciona 
como un grupo líder en talento y lide-
razgo dentro del sector tecnológico na-

cional e internacional». 
Juan Ignacio Sanz, CEO de 

Ibermática, compañía que 
mantendrá su sede en 
Euskadi, se señala que 
«Ibermática dará un salto 
cualitativo al incorporar-
se a un sólido proyecto 
empresarial en expansión, 

con importantes siner-
gias comerciales y un 

horizonte pro-
fesional muy 

r e t a d o r.  
Concentra-
remos bue-
na parte 
del mejor 

talento tec-
nológico, ex-

p e r i e n c i a  
funcional en 

nuestros dife-
rentes sectores 

y potencial de 
innovación». 

Para esta ope-
ración, Ayesa ha 

contado con Arcano como asesor finan-
ciero, con Houlihan Lokey como asesor 
de deuda y con Pérez-Llorca como ase-
sor legal. Por su parte, los socios de Iber-
mática han contratado a EY para la ela-
boración de los informes de ‘due dili-
gence’, Deloitte como asesor financiero 
y Linklaters como legal. 

Ayesa entiende que con esta opera-
ción se conforma «un grupo con altas 
capacidades tecnológicas y una amplia 
penetración sectorial, así como con im-
plantación en toda España. Ambas com-
pañías presentan una enorme comple-
mentariedad en todos estos factores». 

En cuanto a la oferta, el grupo refor-
zará sus servicios en inteligencia arti-
ficial, analítica de datos, automatiza-
ción y robotización de procesos o desa-
rrollo de aplicaciones nativas en cloud. 
Además, ocupará una posición privile-
giada por número de consultores certi-
ficados en SAP y para acometer proyec-
tos a gran escala de migración de cen-
tros de datos a entornos multi-cloud.  

A nivel internacional contará con una 
red comercial y operativa en 22 países. 
En términos de empleo, Ayesa e Iber-
matica conformarán una de las mayo-
res plataformas tecnológicas a nivel na-
cional, con más de 11.000 profesionales 
especializados en más de 70 disciplinas. 

Ayesa compra el 100% 
de Ibermática y crea 
un grupo con 600 
millones de ventas

∑ Pasará a tener 11.000 
empleados y competirá 
con consultoras como 
Indra o Accenture

Sede de Ayesa en el Parque Científico y Tecnológico Cartuja   // ABC

Nuevo accionariado 

En 2021, el fondo británico A&M 
Capital Europe se hizo con la 
mayoría del capital de la multina-
cional sevillana Ayesa, lo que le ha 
permitido salir de compras para 
crecer de forma inorgánica. 

Cierre de 2021 

Ayesa cerro el pasado año con una 
facturación de 282 millones, un 11% 
más, y un ebitda de 24 millones 
(frente a los 22 millones de 2020.  

Tres compras en 2022 

En 2022, ha comprado M2C y la 
ingeniería irlandesa ByrneLooby, 
disparando su facturación hasta 
los 322 millones y superando su 
plantilla los 6.300 empleados. Tras 
adquirir la firma vasca Ibermatica, 
que tiene 4.760 trabajadores y unas 
ventas de 276 millones, Ayesa crea 
una plataforma tecnológica con 
más de 11.000 trabajadores y 600 
millones de facturación, con lo que 
prevé duplicar su ebitda.

HITOS

José Luis 

Manzanares 

Abásolo, CEO 

del grupo 

Ayesa  // JUAN 
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T. Monago SEVILLA

La empresa sevillana Ayesa do-
bla su tamaño y se configura co-
mo uno de los cinco primeros
actores españoles del creciente
sector de tecnologías de la in-
formación.

Según informa en un comuni-
cado, ha llegado a un acuerdo
para adquirir el 100% de la em-
presa vasca Ibermática. El pac-
to incluye la compra de la parti-
cipación mayoritaria del fondo
de capital riesgo ProA Capital y
la de otros accionistas minori-
tarios, como ONCE y Kutxa-
bank. La transacción se debe
cerrar en los próximos meses,
tras la aprobación pertinente
por parte de las autoridades
competentes.

Fundada en 1973, Ibermática,
que seguirá manteniendo su se-
de en el País Vasco y de momen-
to su marca y estructura, es una
empresa especializada en la di-
gitalización de grandes compa-
ñías y administraciones públi-
cas, según informa Ayesa. Al
cierre de 2021, contaba con
4.750 trabajadores y una factu-
ración de 276 millones de euros.
Su trabajo está enfocado al
"mantenimiento de aplicacio-
nes de software e infraestructu-
ras, además de la implantación
de tecnologías emergentes co-
mo la inteligencia artificial, la
analítica avanzada de datos, ci-
berseguridad y migración a la
nube, entre otros".

La facturación conjunta de

ambas compañías es de 600 mi-
llones de euros (Ayesa cerró
2021 con unas ventas récord de
282 millones de euros, 322 si se
incluyen las nuevas adquisicio-
nes de este ejercicio) y con
11.000 profesionales (Ayesa so-
la tiene más de 6.300) especia-
lizados en 70 disciplinas.

Ayesa está inmersa en un pe-
riodo de expansión, tanto orgá-
nico como mediante compras,
tras la entrada en la compañía
con una participación de con-
trol del fondo A&M Capital Eu-
rope en octubre del año pasado.
Esta operación supuso la prime-
ra apertura a capital ajeno de la
compañía fundada por José Luis
Manzanares Japón en sus más
de 55 años de historia. Ayesa
preveía, tras esta operación, al-
canzar los 500 millones de eu-
ros de facturación en cinco
años, algo que previsiblemente
se adelantará con la compra de
Ibermática.

En 2022, antes de esta adqui-
sición, Ayesa ya había adquirido
otras dos compañías: la ingenie-
ría irlandesa ByrneLooby, con el
objetivo de crecer en ese país y
en las islas británicas; y la tec-
nológica M2C, especializada en
la gestión del dato y la automa-
tización de procesos.

En la nota enviada por Ayesa,
José Luis Manzanares Abásolo,
CEO de Ayesa, destaca que “tan-
to la implantación geográfica
como la oferta de servicios de
ambas compañías son altamen-
te complementarias. Nuestros

grandes clientes podrán confiar
sus mayores proyectos de trans-
formación digital, pues exten-
deremos nuestras capacidades y
servicios tecnológicos de forma
natural. Junto a ello, la suma de
los equipos directivos nos posi-

ciona como un grupo líder en
talento y liderazgo dentro del
sector tecnológico nacional e in-
ternacional”.

Juan Ignacio Sanz, CEO de
Ibermática, añade por su lado
que “Ibermática dará un salto

cualitativo al incorporarse a un
sólido proyecto empresarial en
expansión, con importantes si-
nergias comerciales y un hori-
zonte profesional muy retador.
Concentraremos buena parte
del mejor talento tecnológico,
experiencia funcional en nues-
tros diferentes sectores y poten-
cial de innovación”.

Ayesa informa de que, para
esta operación, ha contado con
Arcano como asesor financiero,
con Houlihan Lokey como ase-
sor de deuda y con Pérez-Llorca
como asesor legal. Por su parte,
EY ha elaborado para Ibermáti-
ca los informes de 'due diligen-
ce', mientras que Deloitte ha
participado como asesor finan-
ciero y Linklaters como legal.

Ayesa señala que ambas com-
pañías tienen una “enorme
complementariedad”, tanto
sectorial como geográfica.

Así, la firma resultante “refor-
zará sus servicios en inteligen-
cia artificial, analítica de datos,
automatización y robotización
de procesos o desarrollo de apli-
caciones nativas en cloud. Ade-
más, ocupará una posición pri-
vilegiada por número de con-
sultores certificados en SAP y
para acometer proyectos a gran
escala de migración de centros
de datos a entornos multi-cloud.
Asimismo, la combinación de
ambas situará a la nueva orga-
nización como proveedor refe-
rente en España de servicios
tecnológicos para empresas de
energía y utilities y administra-
ciones públicas”.

También tendrá una fuerte
presencia en España y a nivel in-
ternacional contará "con una
red comercial y operativa en 22
países".

Ayesa compra Ibermática para ser un
actor principal en servicios digitales

M. G.

José Luis Manzanares Abásolo, CEO de Ayesa.

● La facturación conjunta de ambas empresas

ascenderá a 600millones y contará

con 11.000 profesionales en 22 países

Es la tercera compra
en este ejercicio y la
compañía prevé seguir
en este proceso

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/08/2022

 España

 9 750 EUR (9,689 USD)

 142,17 cm² (22,8%)

 2699 EUR (2682 USD) 

M. J. P. SEVILLA  

El Consejo de Ministros autorizó 

ayer la distribución de 328  millo-

nes de euros a Andalucía para fi-

nanciar actuaciones de rehabilita-

ción residencial y la construcción 

de viviendas en alquiler social en 

edificios energéticamente eficien-

tes, en el marco del Plan de Recu-

peración, Transformación y Resi-

liencia (PRTR). Este plan posibili-

tará en toda España la construcción 

de 3.400 nuevas viviendas en alqui-
ler social en edificios energética-

mente eficientes. 

Andalucía recibirá 242,2 millo-

nes de euros en 2022 procedentes 

del Programa de rehabilitación para 

la recuperación económica y social 

en entornos residenciales y otros 

86,8 millones de euros en 2023 del 

Programa de construcción de vi-

viendas de alquiler social en edifi-

cios energéticamente eficientes, se-

gún ha informado en una nota el 

Gobierno. 

Rehabilitar barriadas 
La Junta de Andalucía está evaluan-

do ya las propuestas hechas por 

ayuntamientos para usar parte de 

esos 242 millones de euros para 

rehabilitación de barriadas, así como 

de adminitraciones para adjudicar 

por 50 años suelos públicos (conce-

siones demaniales) con el fin de 

construir 3.400 viviendas sociales. 

La dotación para todas las comu-

nidades y ciudades autónomas en 

materia de vivienda es de 1.889 mi-

llones de euros y su distribución te-

rritorial y criterios de reparto se so-

meterán a la Conferencia Sectorial 

de Vivienda y Suelo para su apro-

bación definitiva. De la inversión 

total, 1.389 millones de euros se des-

tinan en 2022 a la rehabilitación y 

regeneración de viviendas, barrios 

y edificios residenciales, mientras 
que los 500 millones restantes se 

traspasarán a partir de 2023 para 

levantar viviendas de alquiler so-

cial. 

La distribución territorial de es-

tos 1.889 millones de euros se su-

mará a los 1.151 millones de euros 

del Programa de rehabilitación re-

sidencial transferidos por Gobier-

no a las comunidades y ciudades 

autónomas en 2021 y a los 500 mi-

llones del Programa de vivienda so-

cial en este 2022. Todo ello, según 

la distribución acordada en la Con-

ferencia Sectorial de Vivienda y Sue-

lo del 21 de julio de 2021. Con el 

acuerdo de Consejo de Ministross, 

el Gobierno moviliza hasta la fecha 

3.540 millones de euros del Plan de 

Recuperación.

El Gobierno 
destina 87 millones 
a Andal ucía para 
construir viviendas 
de alquiler social

PLAN DE RECUPERACIÓN

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/08/2022

 España

 29 547 EUR (29,405 USD)

 529,20 cm² (84,9%)

 8179 EUR (8140 USD) 

MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Los colegios de Sevilla se preparan ya 
para el próximo curso. Para evitar que 
otro año más las altas temperaturas 
del inicio de las clases (y las que lue-
go se producen en mayo y junio) haga 
insoportable la estancia en las aulas y 
que lleguen las protestas, ya han co-
menzado las obras de bioclimatiza-
ción de 43 colegios de Sevilla con un 
presupuesto de 11,6 millones de euros 
y unas obras que pretenden cumplir 
los principios de sostenibilidad.  

Según la Consejería de Desarrollo 
Educativo y Formación Profesional, 
los trabajos para la instalación de sis-
temas de bioclimatización y energías 
renovables en 43 centros educativos 
sevillanos. En la provincia están pre-
vistas 125 de estas actuaciones, con un 
presupuesto de más de 43 millones de 
euros. De las restantes obras progra-
madas, 12 están contratadas y pen-
dientes de inicio, 29 en proceso de con-

tratación y 41 en fase de proyecto. Los 
trabajos consisten, por un lado, en la 
instalación de refrigeración adiabáti-
ca a fin de suavizar las temperaturas 
en las aulas, y por otro, en la coloca-
ción de paneles solares fotovoltaicos 
para la producción de energía eléctri-
ca. Con ello el departamento que diri-
ge Patricia del Pozo pretende cubrir 
tanto las necesidades de mejora de la 
climatización en colegios e institutos 
como las de ahorro, sostenibilidad y 
eficiencia energética . 

En la provincia de Sevilla se prevé 
que las 125 instalaciones de placas so-
lares supongan una producción glo-
bal fotovoltaica de 3.494.875 kWh/año 
y eviten la emisión a la atmósfera de 
más de 1.821 toneladas de gases de efec-
to invernadero. En Sevilla capital, don-
de se concentran el 45 por ciento del 
conjunto de las intervenciones, se han 
iniciado ya 17 obras. Se trata de los 
Centros de Educación Infantil y Pri-
maria Sor Ángela de la Cruz, San Juan 
de Ribera, Miguel Hernández, Fray Bar-

tolomé de las Casas, Tierno Galván y 
Huerta de Santa Marina. En total se 
beneficiarán en la provincia de Sevi-
lla 45 colegios, 79 institutos y un cen-
tro público integrado de Formación 
Profesional (CPIFP) de 39 municipios 
diferentes. En concreto, 56 actuacio-
nes se localizan en Sevilla capital; diez 
en Alcalá de Guadaíra; seis en Los Pa-
lacios y Villafranca y tres, respectiva-
mente, en Camas, Mairena del Aljara-
fe y San Juan de Aznalfarache, entre 
otros municipios. Los centros selec-
cionados están ubicados en las zonas 
con mayor severidad climática en ve-
rano. 

Ventanas abiertas 
Estas intervenciones se enmarcan en 
el programa de bioclimatización y ener-
gías renovables del Plan de Infraes-
tructuras Educativas de la Consejería 
de Desarrollo Educativo y Formación 
Profesional. La Junta asegura que es 
la primera vez que se aborda el calor 
en las aulas con sistemas de bioclima-
tización que, además, van acompaña-
dos de energías renovables para redu-
cir el gasto en consumo eléctrico. 

La refrigeración adiabática es un 
sistema ecológico de climatización, al-
ternativo al aire acondicionado con-
vencional, que baja la temperatura de 
las aulas mediante la evaporación de 
agua. Sus principales ventajas son el 
bajo consumo eléctrico y las menores 
emisiones de CO2. Funciona con ven-
tanas abiertas y utiliza aire fresco. Ade-
más no emplea líquidos refrigerantes, 
no reseca el ambiente y evita cambios 
bruscos de temperatura.

Arriba instalación 

adiabática en el 

instituto Santa 

Aurelia y placas 

fotovoltaicas en 

un colegio de 

Aznalcóllar  // ABC

Educación invierte 
11,6 millones de 
euros en climatizar 
colegios de Sevilla

∑ Inician la instalación 
de refrigeración y 
energía en 43 centros.  
Se prevén hasta 123 en 
toda la provincia 

Los colegios empezarán en 
Sevilla el próximo día 12 de 
septiembre, lunes, fecha 
oficial de inicio del próximo 
curso 2022/2023. Eso será 
para los escolares de Infantil, 
Primaria y Educación Espe-
cial, que serán los primeros 
en incorporarse a las aulas 
tras las vacaciones de verano. 
Los mayores empezarán el 
curso unos días después.  
Concretamete, el jueves 15 de 
septiembre está previsto que 
se abran las puertas de los 
institutos para que empiecen 
las clases los estudiantes de 
Enseñanza Secundaria 
Obligatoria, Bachillerato y 
Formación Profesional. En 
cuanto a las vacaciones de 
Navidad, comenzarán el 
sábado 23 de diciembre y se 
prolongarán hasta el domingo 
8 de enero. 

Las vacaciones de Semana 
Santa serán del 3 al 9 de abril 
del próximo año. El fin de 
curso llegará el día 23 de junio 
de 2023, excepto segundo de 
Bachillerato y en los cursos 
conducentes a las pruebas 
para la obtención de los 
certificados oficiales, que 
finalizarán el 31 de mayo de 
2023. 

El día 12 empieza 
el colegio y el 15 los 
institutos

La refrigeración adiabática 
baja la temperatura por  
evaporación de agua, 
consume poco e implica 
menos emisiones de gases
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R. S.

Sevilla aumentará en 70.000 eu-
ros, un 66%, los fondos destina-
dos a la lucha contra la violencia
de género correspondientes al
Pacto de Estado que impulsa el
Gobierno de España para este fin
y que se sumarán a los recursos
propios que dedica el Ayunta-
miento. Esta cifra supone un cre-
cimiento desde los 136.552 euros
de presupuesto de la anterior
anualidad hasta los 206.000 eu-
ros destinados en la próxima.

El Pacto de Estado contra la Vio-
lencia de Género supone el incre-
mento presupuestario de mil mi-
llones en la lucha contra la violen-
cia de género que el Gobierno de
España impulsa a través de las en-
tidades locales (100 millones), las
comunidades autónomas (500) y
los Presupuestos Generales del Es-
tado (400) a través del compromi-
so de todos los partidos políticos e

instituciones. Estas inversiones
consolidan líneas de trabajo como
la sensibilización y la visibiliza-
ción, la mejora de la respuesta ins-
titucional, la ayuda y la protección
a las víctimas y a los menores, la
formación del personal público y
el seguimiento de estas medidas.

En Sevilla este incremento pre-
supuestario se dirigirá a cuatro
ejes fundamentales. El primero es
el aumento de los recursos para la
red de Centros Integrales de Aten-
ción a la Mujer, CIAM, que se ha
venido ampliando en los últimos
años con las aperturas de los cen-
tros de Pino Montano y Amate y
que presenta una plantilla conso-
lidada de 33 profesionales que
prestan asesoramiento en mate-
rias como derecho, trabajador so-
cial, psicología y administración
para la atención personalizada de
mujeres ante cualquier tipo de si-
tuación, particularmente, las vin-
culadas con la violencia de género.

También se beneficiarán los
programas preventivos de sensi-
bilización, divulgación y forma-
ción municipales, sobre todo, los
proyectos educativos que se po-
nen a disposición de los colegios,
institutos y centros escolares a
través del programa Educar en
Igualdad. Se trata de una pro-
puesta que quiere ampliar la
atención que cada año alcanza a

9.000 alumnos y alumnas a tra-
vés de 380 talleres para edades
comprendidas desde infantil
hasta secundaria, incluyendo ta-
lleres de coeducación para las fa-
milias que lo solicitan a través de
las AMPA. Presenta como objeti-
vos la sensibilización y toma de
conciencia de la comunidad es-
colar de realidades sexistas y dis-
criminatorias hacia la mujer,

frente a las que fomentan un mo-
delo de relaciones igualitarias y
saludables que favorecen la par-
ticipación activa de la comuni-
dad educativa en la promoción
de la igualdad de género.

Una tercera línea de trabajo se
corresponde con la formación del
personal municipal en igualdad a
través de proyectos de capacita-
ción relacionados con la atención
a personas víctima de violencia
de género en puntos violeta y se-
des públicas, enfoques igualita-
rios en materias municipales, edi-
ción de materiales informativos,
perspectiva de género en iniciati-
vas públicas y similares. La última
línea de trabajo relacionada con
este crecimiento presupuestario
se relaciona con proyectos con-
sensuados con la Mesa contra la
prostitución y la trata de personas
con fines de explotación sexual
para la atención de víctimas, ór-
gano participativo que cuenta
con la colaboración de todas las
entidades y asociaciones compro-
metidas con encontrar nuevas so-
luciones y medidas preventivas
ante la prostitución.

La delegada de Igualdad y Re-
cursos Humanos, Clara Macías,
destaca al respecto “la necesidad
de sumar todos los recursos nece-
sarios para luchar frente a la vio-
lencia de género que debe afian-
zarse como uno de los grandes
acuerdos de este país y un con-
senso inquebrantable entre sus
mujeres y hombres”.

Sevilla obtiene 206.000 euros de
fondos contra la violencia de género
● Permite al Ayuntamiento subir un 66%
el presupuesto destinado a esta lacra ● En
2021 el Consistorio invirtió 136.552 euros

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Manifestación contra la violencia de género en Sevilla, en 2020.
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R. S.

La Agencia de Vivienda y Reha-
bilitación de Andalucía (AVRA)
ha aprobado la instalación en
Sevilla de ascensores para 32 vi-
viendas en alquiler de los blo-
ques 8-10 de la calle Berlín, en
el barrio de Los Bermejales de la
capital.

El proyecto, que cuenta con
un presupuesto de 269.136 eu-

ros, contempla la eliminación
de barreras entre el acerado pú-
blico y el interior de los edifi-
cios, la instalación de ascensor,
la señalización de los elementos
accesibles y las reparaciones ne-
cesarias.

Esta actuación en Sevilla se
integra en el total de una doce-
na actuaciones que se acomete-
rán en toda Andalucía para la
instalación y adaptación de as-
censores en otras doce promo-
ciones de viviendas públicas en
alquiler, con 600 viviendas to-
das ellas titularidad de la agen-
cia. Las obras, que se ejecutarán
a lo largo del año 2023, tienen
asociada una inversión, con

fondos propios de AVRA, de
2.663.130 euros.

Las intervenciones aprobadas
por el Consejo Rector de AVRA
tienen como objetivo hacer ac-
cesibles los edificios pertene-
cientes al parque de vivienda
autonómico, de tal forma que
todos los usuarios de esas vi-
viendas puedan acceder y des-
plazarse por el interior de los in-
muebles de forma libre y autó-
noma.

Para ello se puso en marcha,
en el año 2019, el Programa de
Accesibilidad, que ordena, je-
rarquiza y racionaliza todas las
intervenciones de eliminación
de barreras arquitectónicas ne-

cesarias en el parque residen-
cial de AVRA.

Las actuaciones previstas en
este Programa de Accesibilidad
del Parque Público de Vivienda
consistirán en la instalación de
ascensores, sustitución de los
que ya existen pero necesitan
ser adaptados a la nueva nor-
mativa, instalación de rampas
para facilitar el acceso desde el
exterior a los edificios y tam-
bién para salvar las barreras en
las zonas comunes interiores de
los bloques.

Por último, el programa con-
templa la instalación de sal-
vaescaleras allí donde sean ne-
cesarias.

El barrio de Los Bermejales
acoge una considerable canti-
dad de viviendas públicas, de
las que unas son de carácter so-
cial y otras de protección ofi-
cial, que conviven con las vi-
viendas de renta libre.

La Junta instalará ascensores en 32 viviendas
públicas de Los Bermejales el año próximo
Lapromociónestáen la

calleBerlínyestasobras

cuentanconuna inversión

de269.136euros

C.F.

El bloque de Los Bermejales.
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R. S.

El Instituto del Taxi ha avalado,
con la única abstención de los
consumidores, la propuesta
presentada por el sector para
que en 2023 las tarifas suban
de manera lineal un 6,15%. Es-
to supone que la carrera míni-
ma en días laborables pasará

de los 3,85 euros de este año a
4,08 euros al aplicar el incre-
mento de 23 céntimos aproba-
do el pasado 28 de julio en el
pleno del citado organismo
municipal.

De este modo lo confirmaron
a Europa Press fuentes de
Unión Sevillana del Taxi, la
asociación mayoritaria dentro
del sector, que explican que
ahora queda el trámite del Ple-
no del Ayuntamiento antes de
que la Consejería de Economía,
Hacienda y Fondos Europeos
autorice oficialmente el cuadro
tarifario.

En comparación con el que
está actualmente en vigor, la
carrera mínima los fines de se-
mana y festivos pasará de 6 eu-
ros a 6,36 y los precios de la pa-
rada del aeropuerto subirán
1,44 euros de lunes a viernes
laborables de 07:00 a 21:00 (de
23,53 a 24,97 euros).

Desde la Unión Sevillana del
Taxi quisieron agradecer a los
grupos políticos el “apoyo” a
una propuesta que consideran
“sensata”. En este sentido, tam-
bién apuntan que la subida “si-
túa sin duda a Sevilla entre las
ciudades más baratas de toda
España”.

De hecho, recordaron que en
otras capitales como pueden
ser Valencia, Zaragoza, San Se-
bastián y Castellón, entre otras,
se han propuesto subidas de
precios que oscilan entre un
7,1% (Valencia) y un 13% (San
Sebastián).

Aumentan 23 céntimos
las tarifas en el taxi de
la capital para 2023

Lacarreramínimaen

días laborablescostará

4,08euros trasaprobarse

unasubida linealdel6,1%
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

La Escuela Mercantil de Sevilla no abri-
rá este curso que viene su sede del Po-
lígono Hytasa. Los trabajos de acon-
dicionamiento de lo que en su día fue 
la central térmica del antiguo recinto 
industrial no han concluido y el calen-
dario escolar se les ha echado encima, 
según han explicado a este periódico 
fuentes de la institución educativa. 

La intención de la escuela era ha-
ber abierto estas instalaciones para 
septiembre y ampliar así su oferta edu-
cativa. Sin embargo desde la web es-
tán informando al alumnado que para 
este curso que entra la única sede ope-
rativa será la que funciona desde hace 
décadas en la calle Luchana. 

Fue a mitad de marzo pasado cuan-
do los administradores de la Escuela 
Mercantil —un centro de formación 
profesional concertado— adquirieron 
uno de los cuatro inmuebles que en su 
día acogieron las instalaciones que 
abastecían de energía al complejo tex-
til que se levantó en el siglo pasado en 
el Cerro del Águila. Un edificio, la an-
tigua central térmica, que está prote-
gido como ejemplo de la arquitectura 
industrial. 

Si bien la historia de este edificio, 
que destaca del resto del polígono por 
sus dimensiones, fue noticia durante 
semanas no por sus características ar-
quitectónicas sino porque el Ayunta-

miento autorizó en él la apertura del 
nuevo centro de alta tolerancia para 
personas sin hogar de la ciudad. Un 
albergue que contó desde el primer 
momento con el rechazo de los veci-
nos y de la comunidad de propietarios 
del polígono.  

El Consistorio había adjudicado a 
la Unión Temporal de Empresas (UTE) 
Aossa Global S.A. y Doc 2001 S.L. la 
gestión de este albergue y una de esas 
sociedades adquirió parte de la anti-
gua central para abrir allí el centro de 
alta tolerancia y sacarlo del barrio de 
la Macarena, donde hay un compro-
miso del Ayuntamiento de repartir por 
otras zonas de la ciudad unos recur-
sos asistenciales que en estos momen-
tos están concentrados en el mismo 
entorno. 

El proyecto fallido 
La apertura del nuevo albergue se supo 
a través de los propios vecinos, cuan-
do comprobaron que se estaba equi-
pando el espacio para ese fin y fue en-
tonces cuando empezaron las protes-
tas. La comunidad de propietarios se 
agarró a un detalle en la concesión del 
servicio que se había incumplido. El 
pliego de condiciones enumeraba las 
zonas donde no se podía abrir el cen-
tro, entre ellas los polígonos industria-
les. Y ese detalle fue suficiente para 
amenazar al Consistorio con tumbar 
el proyecto en los tribunales. 

Con Antonio Muñoz recién llegado 
a la Alcaldía, se dio marcha atrás al 
proyecto. La adjudicataria del servi-
cio renunciaba al contrato alegando 
la imposibilidad de poder llevarlo a 
cabo dado el clima social en contra y 
puso en venta el inmueble. Fue el mo-
mento que aprovechó la Escuela Mer-

cantil para hacerse con un espacio que 
habían estado a punto de adquirir en 
2020. Tanto es así que en la web de la 
escuela se dio por hecho. Sin embar-
go, los promotores del albergue hicie-
ron una propuesta económica mejor 
en el último momento. 

ABC estuvo esta semana compro-
bando el estado de las obras. En el in-
terior del inmueble se está trabajan-
do en el acondicionamiento del espa-

cio. «Estamos también pendientes de 
una serie de permisos que nos tiene 
que dar la Junta», señalan fuentes de 
la escuela. El proyecto educativo con-
templa la formación profesional con-
certada en grado medio y el grado su-
perior en enseñanzas muy vinculadas 
a la alta tecnología como la realidad 
virtual, big data o la ciberseguridad; 
especialidades que tienen una alta de-
manda en el mercado laboral. El catá-
logo de ciclos también incluirá la for-
mación en áreas más tradicionales y 
muy ligadas a la historia de esta es-
cuela como la administración, el co-
mercio y el marketing. Además hay 
proyectado un centro de investigación 
en biotecnología y una demanda de 
estudiantes que ronde los 1.800.

El futuro centro de 
formación de Hytasa 
retrasa un curso su 
apertura

∑ La Escuela Mercantil 
ocupará el espacio 
donde se iba a instalar 
un albergue

El edificio donde se ubicará la nueva sede de la Escuela Mercantil  // RAÚL DOBLADO 

La oferta educativa 
incluirá formación 
vinculada a la realidad 
virtual, ‘big data’ o 
ciberseguridad
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Redacción

La senadora del PSOE y ex presi-
denta de la Junta de Andalucía,
Susana Díaz, ha firmado la peti-
ción de indulto para su homólo-
go, José Antonio Griñán, que
impulsa su familia, después de
que el Tribunal Supremo confir-
mara la condena de la Audiencia
Provincial de Sevilla por malver-
sación y prevaricación por tres
votos contra dos. El ex vicepresi-
dente del Gobierno, Alfonso
Guerra, ha confirmado que tam-
bién se sumará a esta rúbrica.

Díaz sostuvo durante su parti-
cipación en un programa de
Cuatro que “Pepe (sic) es un
hombre honesto, honrado, hay
argumentos de sobra para justi-
ficar el indulto” y destacó los
dos votos particulares y el he-
cho de que el ex juez del Tribu-
nal Supremo Alberto Jorge Ba-
rreiro, “no vio delito de malver-
sación”.

Preguntada si había firmado el
indulto, Díaz respondió que “sí,
lo dije en su momento”, para a
partir de ahí exponer los argu-
mentos que, a su juicio, justifican
la iniciativa. Aún así, espera que
fructifique el recurso de amparo
ante el Tribunal Constitucional.

La ex presidenta de la Junta
apuntó que la figura del delito
de malversación “exige que el
centro directivo tenga la opor-
tunidad de acceder a esos fon-
dos” y “Pepe no tuvo acceso”.
“Su familia ha recurrido a un
instrumento de gracia por razo-
nes humanitarias, por edad, por
su patrimonio, no se ha llevado

ni un duro, hasta Feijóo ha reco-
nocido que no era un político
corrupto”, prosiguió argumen-
tado Susana Díaz.

Díaz quiso recordar también
que el Gobierno andaluz, como
hizo ella en su momento, sigue
pagando las prejubilaciones de
los trabajadores incluidos en
ERE. “Moreno Bonilla está pa-
gando las prejubilaciones, que
son legales, yo también, hicimos
lo que marca la ley”, reiteró la ex
presidenta de la Junta.

De igual manera, el ex vicepre-

sidente del Gobierno y ex vicese-
cretario general del PSOE, Al-
fonso Guerra, anunció que fir-
mará el escrito de apoyo al indul-
to. “En ese documento estará mi
firma”, confirmó.

Así lo hizo público ayer en
Santander, a preguntas de los
periodistas en la Universidad
Internacional Menéndez Pelayo
(UIMP), donde aclaró que el do-
cumento que firmará no es la
propia solicitud de indulto, que
la presentará la familia de Gri-
ñán, sino un escrito de apoyo a
dicha petición.

“Un grupo de amigos ha pen-
sado que estaría bueno hacer un
listado de personas que apoya
eso –no solicitan el indulto, lo
apoyan– y yo he dado mi confor-
midad a que esté, con lo cual ya
está la opinión bien clara. En
ese documento estará mi fir-
ma”, afirmó.

Guerra insistió en que, pese a
los “ríos de tinta” que ya han co-
rrido en relación a ese indulto,
éste no ha sido solicitado aún.

Con su apoyo, el histórico so-
cialista se une así a otros miem-
bros del PSOE que también res-
paldan esa solicitud de indulto,
como los ex presidentes del go-
bierno Felipe González y José

Luis Rodríguez Zapatero, ade-
más de Susana Díaz.

Por su parte, la ministra de
Defensa, Margarita Robles, juez
en excedencia, ha reiterado sus
críticas al Tribunal Supremo por
el retraso a la hora de hacerse
pública la sentencia de los ERE
de Andalucía. “Todavía no tene-
mos la sentencia, el Tribunal Su-

premo no la ha dictado. Eso es
algo que a mí me preocupa por-
que yo creo que no es compren-
sible que la sentencia no se haya
dictado todavía”, añadió.

Ese es su argumento para elu-
dir valorar la solicitud de indul-
to: “No podemos hablar de un
indulto si todavía no conocemos
la argumentación individualiza-
da respecto a cada uno de los pe-
nados”, ha señalado.

Robles aludió a su experiencia
como magistrada para sostener
que es habitual que en casos de

condenas por corrupción el pe-
nado o su familia pidan el indul-
to. “No es que sea razonable, es
que se hace en el 100% de las ve-
ces”, y añade que así está previs-
to en la ley, explicó en una entre-
vista en RNE.

Por último, el presidente de Ara-
gón y secretario general del PSOE
en la comunidad, Javier Lambán,
vio ayer “muy respetable” la peti-
ción de indulto a Griñán.

Según él, el escrito de solici-
tud de indulto es “muy respe-
tuoso con las decisiones judicia-
les” y pide que no se encarcele a
Griñán “por razones humanita-
rias y no políticas”.

Es un hombre de 76 años, de-
talló el presidente aragonés,
que “lleva once sufriendo una
situación de persecución me-
diática de la opinión pública y
otras fuerzas políticas”.

Y además, consideró “rele-
vante” que, independientemen-
te de los delitos, es un hombre
“que no se llevó ni un duro para
él”, según los tribunales.

Además, añade que las firmas
de apoyo son “ya no de gente del
PSOE, sino de todos los ámbitos
profesionales e ideológicos y de
gente de mucha valía y recono-
cimiento social”.

Susana Díaz y Alfonso Guerra se suman
a las firmas de apoyo al indulto de Griñán

EP

Susana Díaz y Alfonso Guerra en la conmemoración del 40 aniversario de la Constitución en 2018.

El histórico socialista se
une a otrosmiembros
del PSOEque respaldan
la solicitud de la familia

Lambán expone que
no sólo políticos están
a favor, sino gente
de todos los ámbitos

● La ex presidenta de la Junta y el ex vicepresidente del Gobierno añadirán sus rúbricas a las
de González y Zapatero ● Robles critica que no se conozca aún el contenido de la sentencia
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

La senadora del PSOE y expresidenta 

de la Junta de Andalucía (2013-2018), 

Susana Díaz, confirmó ayer que va a 

unir su firma a la de los exjefes del Go-

bierno Felipe González y José Luis Ro-

dríguez Zapatero en la petición de in-

dulto parcial que promueve la familia 

de José Antonio Griñán para que no 

ingrese en prisión tras su condena en 

el caso ERE. Cuando era presidenta 

autonómica no dudó en ‘sacrificar’ a 

Griñán y Manuel Chaves, una condi-
ción que le había impuesto Ciudada-

nos, con tal de que esta formación vo-

tara su investidura en 2015. Díaz anun-

ció a los periodistas que sus dos 

antecesores abandonarían sus esca-

ños en el Congreso y el Senado si re-

sultaban imputados en el caso ERE. 

«Pepe, Susana nos ha matado. Es como 

si nos hubiese clavado un puñal», le 

comentó Chaves a Griñán tras cono-

cer que su sucesora les había enseña-

do a ambos el camino de salida, según 

relata el periodista Manuel Pérez Al-

cázar en su libro ‘Delfines y tiburones’. 

Díaz ha hecho borrón y cuenta nue-

va sobre este episodio del pasado. En 

el programa ‘Todo es mentira’ de Cua-

tro, del que la exdirigente socialista es 

tertuliana, defendió que «hay argu-

mentos de sobra para justificar» la 

concesión de esta medida de gracia 

por parte del Consejo de Ministros que 

preside Pedro Sánchez. Griñán, a sus 

76 años, ha sido condenado por mal-

versación a seis años de prisión.  

Al ser preguntada sobre esta solici-

tud, Díaz insistió en la «honradez y 

honestidad» de su antecesor en la Pre-

sidencia de la Junta y la Secretaría Ge-

neral del PSOE andaluz: «Pepe no tuvo 

acceso a esos fondos [de los ERE] y no 

se ha llevado un duro». Por tanto, «no 

puede haber delito de malversación, 

según muchos juristas», afirmaba esta 

política, que es licenciada en Derecho. 

Cuestionaba así el fallo del Supremo 

recordando que dos magistradas del 

tribunal (con cinco miembros) han 

emitido votos particulares a favor de 

absolver a Griñán y otros cuatro ex al-

tos cargos por el delito de malversa-

ción, que no por el de prevaricación. 

En el programa de televisión apoyaba 

el derecho de la familia del expresi-

dente a tramitar su indulto parcial y 

calificaba de «anómalo» que aún se 

desconozca la sentencia del Supremo. 

Fue preguntada también por los apu-

ros económicos del PSOE-A tras la de-

bacle electoral del 19-J. Susana Díaz de-

fendió a capa y espada su gestión: «Juan 

[Espadas] no me ha dicho nunca nada, 

porque dejamos un partido niquelado, 

sin ninguna deuda». Evitó criticar a 

sus compañeros: «Yo comprendo que 

tienen que estar agobiados porque ges-

tionar con una mayoría absoluta en-

frente del PP tiene que ser duro».

Susana Díaz pasa de ‘sacrificar’  
a Griñán a firmar su indulto

∑ La senadora del PSOE 
discrepa de la condena 
por malversar: «Pepe 
no se llevó un duro»

El expresidente de la Junta, José Antonio Griñán, aplaude a su sucesora en una Ejecutiva del PSOE-A en 2013  // EFE
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R. S.

El portavoz del grupo municipal
de Ciudadanos (Cs) en el Ayunta-
miento de Sevilla, Álvaro Pimen-
tel, exigió ayer al alcalde de la ciu-
dad, Antonio Muñoz, que “en el
menor tiempo posible” ponga en
marcha “un plan de revisión inte-
gral del estado del arbolado de
nuestra ciudad” para “evitar el
riesgo de desprendimiento de
nuevas ramas”. En este sentido,
recordó que a lo largo de estas úl-
timas semanas se han conocido
diferentes noticias que alertaban
de algunos incidentes motivados
por la caída de ramas de árboles
de gran porte en la calzada, lo que
“supone un peligro para la con-
servación de estos ejemplares y,
evidentemente, para las personas
que transitan por las zonas afec-
tadas”, ya que algunas de ellas
eran espacios peatonales o luga-
res de paso habitual para cientos
de sevillanos, indicó.

Pimentel reclama al alcalde
que “dé un paso al frente y se to-
me más en serio la gestión de es-
te patrimonio verde del que de-
pende buena parte del futuro de
nuestra ciudad”.

Pimentel advirtió de que “hace
sólo unos días conocíamos la no-
ticia de la caída de un árbol en la
plaza de las Mercedarias”, que
“incluso llegó a destrozar un ban-
co de hierro en el que es habitual

que se sienten familias y niños
del cercano centro escolar o que
acuden a disfrutar del espacio li-
bre de la plaza”.

Además, “esta semana fue ne-
cesario realizar una interven-
ción de urgencia por el despren-
dimiento de algunas ramas en la
calle Juan Díaz de Solís de Tria-
na”, a lo que hay que sumar
“otros incidentes que se han
producido este verano” como,
por ejemplo, en la calle Binéfar
del Distrito Cerro-Amate, en la
avenida de las Razas o en la pla-
za de la Gavidia. Una situación
que “no es nueva” y que “se repi-
te cada año con la llegada de las
temperaturas elevadas a nues-

tra ciudad”, ya que “éstas afec-
tan de lleno a la conservación
de parte del arbolado”. No obs-
tante, “esto no es una excusa
que justifique que el gobierno
del PSOE siga de brazos cruza-
dos y no ejecute medidas de pre-
vención para evitar este proble-
ma”, señaló.

El líder del partido liberal en el
Consistorio hispalense recordó
que el año pasado, cuando se
produjeron las primeras lluvias
a lo largo del mes de septiembre,
ya hicieron la misma reclama-
ción al gobierno municipal, que
“decidió guardar la propuesta en
el cajón de los proyectos olvida-
dos y no llevó a cabo revisión al-
guna del arbolado”. Agregó que
fue justo en ese momento cuan-
do se sucedieron varios inciden-
tes en la ciudad por la caída de
ramas de gran porte en lugares
tan concurridos como las calles
Palos de la Frontera, Martín Villa
o Recaredo, que “estuvieron a
punto de provocar un accidente
de mayor envergadura por ser
zonas de paso habitual de los se-
villanos”. Es más, “nos tememos
que si el alcalde sigue sin querer
ejecutar este estudio va a volver
a ocurrir lo mismo en cuanto em-
piece a llover en las próximas se-
manas”, puesto que “es evidente
que el arbolado de la ciudad no
goza del estado de salud que de-
bería”, explicó.

Pimentel insistió en que “ha
llegado el momento de que el al-
calde haga una reflexión pro-
funda sobre la deriva en la ges-
tión del área de Parques y Jardi-
nes”, que “no está cumpliendo
con los objetivos mínimos que se
exigen”. De hecho, “a día de hoy
tenemos numerosos árboles en
un muy mal estado de conserva-
ción e innumerables alcorques
vacíos que se reparten por toda
la ciudad”. En este sentido, la-
mentó que “el gobierno del
PSOE ha sido incapaz de poner
en marcha medidas efectivas pa-
ra la conservación y el manteni-
miento del arbolado y el desa-
rrollo de esa Sevilla verde a la
que aspira nuestra ciudad”.

Cs pide que se revise el arbolado
para evitar la caída de más ramas
● Pimentel denuncia
la gestión de Parques
y Jardines por la
cantidad de árboles
enmal estado

OTRARAMACAÍDAENLAPLAZANUEVA.
Uno de los plataneros de gran porte de la Plaza
Nueva sufrió ayer el desprendimiento de una ra-
ma. El Ayuntamiento recalcó que el incidente su-

cedió “sin causar daños ni heridos” y que se dio
traslado a Parques y Jardines para su retirada.
Los Bomberos intervinieron con una grúa para
retirar la rama y revisar el árbol.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/08/2022

 España

 6 677 EUR (6,645 USD)

 262,53 cm² (42,1%)

 2254 EUR (2243 USD) 

Vuelven las Jornadas
Medievales aAlanís

S. V.

La localidad sevillana de Alanís
celebrará, entre el 2 y el 4 de sep-
tiembre, tras dos años de parón
debido a la pandemia, su deci-
moséptima edición de las Jorna-
das Medievales de la Sierra Mo-
rena sevillana. Un evento que se
ha consolidado como un encuen-
tro turístico, comercial y cultural
de gran importancia a nivel pro-
vincial y encaminado a mejorar
las relaciones comerciales de las
empresas participantes.

A la presentación de las Jorna-
das asistieron la presidenta en
funciones de la Diputación de Se-
villa, Isabel Herrera, y la alcalde-
sa de Alanís, Eva Cristina Ruiz,
quienes estuvieron acompaña-
das por varios figurantes del mu-
nicipio que participarán en el
transcurso de las jornadas.

Isabel Herrera dio la bienveni-
da a la alcaldesa y figurantes y ha
expresado que una vez más la Ca-
sa de la Provincia abre sus puertas
para los pueblos que muestran to-
das sus actividades y riqueza pa-
trimonial, turística, cultural y gas-
tronómica como es el caso de Ala-
nís, así como todo aquello que la
provincia en su conjunto ofrece.

Año tras año, “perseguimos la
promoción de los recursos econó-
micos, así como el fomento de la
artesanía, el comercio y la tradi-

ción gastronómica, en un intento
por asentar las bases del sector del
turismo de interior. Estas Jorna-
das se han convertido en un pro-
ducto con el que Alanís forma par-
te de un modelo a seguir en lo que
a cultura, tradición y costumbres
se refiere”, expresó la alcaldesa.

La recreación medieval, que es
una de las señas de identidad,
protagoniza el cartel diseñado por
el Ayuntamiento. La alcaldesa,
Eva Cristina Ruiz, adelantó que la
programación seguirá en la línea
de otros años, porque “es la clave
del éxito”. Con dieciséis ediciones
detrás, las Jornadas Medievales
han llegado a ser una seña de
identidad, siendo declaradas Fies-
tas de Interés Turístico en 2019.

Durante tres días de fiesta el
pueblo se transforma en una villa
del medievo, sus calles se engala-
nan con pendones y banderolas,
los vecinos visten sus mejores ga-
las, los comercios y bares recrean
tiempos pasados y por las calles
rondan pícaros, bufones y donce-
llas. El pueblo se transforma en
un mercado medieval en la Plaza
del Ayuntamiento, donde el visi-
tante puede adquirir productos
artesanos, probar la gastrono-
mía, jugar a ser un caballero o
disfrutar de pasacalles.

El Castillo, la ermita de San
Juan y la iglesia parroquial son tes-
tigos de todo lo que sucede en es-

tos días. Además, el Castillo será el
protagonista de un espectáculo
que mezcla la magia del fuego, las
fuerza del caballo y la historia.

Más de 100 puestos participan
en el mercado medieval en el que
se podrá encontrar artesanía del
cuero, del metal, bisutería, jugue-
tes tradicionales, plantas aromáti-
cas y otros en lo que comprar la
gastronomía típica de la zona, co-
mo chacinas ibéricas, jamones,
quesos o aceites. Además el mer-
cado cuenta con una zona de jue-
gos para los más pequeños.

Dos pasacalles diarios recorre-
rán el pueblo en los que el fuego y
la música serán los protagonistas,
además de conciertos medievales
en el entorno de la Fuente de San-
ta María, teatro en la ermita de
San Juan y carrera a caballos en el
Castillo. Como novedad este año
se celebrará el I Encuentro Anda-
luz de Ligas de Deportes Medieva-
les, el primero que se realiza en
Andalucía con una serie de activi-
dades como la grima histórica con
varias armas a pie y la arquería his-
tórica a pie conjugándola con los
caballos. También, se han prepa-
rado una serie de torneos parale-
los a las actividades que se harán
durante las Jornadas Medievales.
Como colofón a los torneos, el do-
mingo por la tarde, se realizará un
torneo de tiro con arco para los
menores de 12 años.

Todos los participantes en las
actividades se concentrarán en las
instalaciones de un campamento
medieval histórico equipados con
vestimenta, armaduras, etcétera;
un campamento que podrá ser vi-
sitado por el público asistente.

●Del 2 al 4 de septiembre, la localidad se

transforma en una villamedieval y expone

su cultura, patrimonio, tradición y costumbres

ARCHIVO

La llegada del ‘smartphone’ ha supuesto una revolución de masas tan grande como supuso el fuego o la televisión.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

C
iudadanos en Andalucía ha pa-
sado de los cielos de gobernar 
junto al PP en la Junta a los in-
fiernos de estar a un paso de 

su desaparición. Sin embargo, el par-
tido se resiste como gato panza arri-
ba a darse por vencido y protagoniza 
estos días el último intento para resu-
citar como la opción liberal que su 
menguante dirección asegura que Es-
paña y Andalucía necesitan. La forma-
ción, de hecho, nombró la pasada se-
mana una gestora para liderar la tra-
vesía en el desierto que atraviesa. En 
ella no hay nombres conocidos. Al con-
trario, son afiliados de base, cargos lo-
cales. Tan solo el nuevo responsable 
de Organización, Andrés Reche, ha te-
nido responsabilidad como secretario 
delegado de Organización con el equi-
po de Juan Marín, aunque era consi-
derado de una facción crítica con el 
político gaditano. Con Reche estará 
Isabel González como responsable de 
acción institucional; Clotilde Salva-
dor, en Comunicación; y Carlos Pérez, 
Miguel Moreno, Pilar Lucio y Concha 
Insua como vocales. 

Sorprende que un partido como Ciu-
dadanos, que ha estado en el Gobier-
no andaluz y ha tenido líderes provin-
ciales y regionales así como un gran 
cuadro de mandos medios, no haya 
encontrado personas de más relevan-
cia para gestionar su proyecto en un 
momento tan delicado. Eso, quizás, es 
lo que mejor da la nota del momento 
que atraviesan los naranjas: hay com-
plicaciones para encontrar quién dé 
la cara. El temor a que las elecciones 
andaluzas hayan sido el tiro mortal 
para la formación que les lleve a expi-
rar en las locales paraliza muchas am-
biciones.  

Explican fuentes del partido que 
todo se vino abajo tras las elecciones. 
El plan, señalan quienes han tenido 
altos cargos en la formación, era que 
Marín cediese su escaño tras los comi-
cios a Marta Bosquet, hasta entonces 
presidenta del Parlamento para acep-
tar un cargo en la Junta y que ella y Ro-
cío Ruiz, que ejerció como consejera 
de Igualdad pilotaran la nueva fase de 
la formación. pero no hubo escaños 

que ceder. Todo apunta a que Marín 
acabará igualmente en un alto pues-
to con el nuevo Gobierno de Juanma 
Moreno, aunque primero, indican per-
sonas cercanas al político, su plan es 
dejar el partido naranja. El político no 
quiere mezclar siglas ni que le tachen 
de ‘chaquetero’, un adjetivo que ya ha 
escuchado en su carrera. Tanto es así 
que, pese a que Moreno le ofreció un 
puesto tras las elecciones, prefiere es-
perar unos meses para aceptar. En oto-
ño, es más que previsible, volverá a la 
Junta de Andalucía.  

Quienes sí se han quedado en el Go-
bierno andaluz son muchos de sus co-
laboradores. El PP no quiere cambiar 
lo que funciona y, además, es un pago 
a los de Arrimadas por su lealtad has-
ta el final. Los cuadros del nuevo Eje-
cutivo andaluz están trufados de nom-
bres de Ciudadanos.  

Cuchillo en caída 
Hay una máxima para quienes juegan 
en Bolsa: ‘nunca cojas un cuchillo que 
cae’. Eso vale para no apostar por em-
presas a la baja en su cotización. Pero 
también para advertir a quienes sien-
tan la tentación de liderar ahora mis-
mo con un proyecto en respiración asis-
tida. ¿Habrá futuro para Ciudadanos en 
Andalucía? Lo dirán los votantes. Pero, 
por ahora, el horizonte es oscuro.  

Más aún cuando se tiene en cuenta 
que a la mala situación de sus mandos 
se le suma la pérdida de militantes así 
como la delicada situación económica 
que ha supuesto salir del Parlamento 
andaluz. A Ciudadanos le queda una 
dura travesía en el desierto que, con las 
alforjas tan leves en fondos y apoyos, 
podría acabar de la peor forma. Los na-
ranjas persiguen un oasis en las elec-
ciones de mayo que si se queda en es-
pejismo, sería su tumba.  

Porque para Cs los comicios locales 
son, casi, un todo o nada. Vida o muer-
te. Quieren llegar a las elecciones mu-
nicipales con opciones de revalidar o 

aumentar sus 400 concejales actuales. 
La formación cuenta ahora mismo con 
21 alcaldías, once de ellas con mayoría 
absoluta. Llegó a tener el bastón de man-
do en Granada y Linares pero como los 
diputados, los perdió. A perro flaco, todo 
son pulgas, dice el refrán.  

Marín, el origen de todo 
La historia de Cs en Andalucía tiene va-
rios hitos. Y todos ellos, un protago-
nista común: Juan Marín. Fundador, lí-
der y quien dimitió la noche electoral 
del 19 de junio tras pasar de 21 escaños 
a cero. Fue él a quién buscó el equipo 
de Albert Rivera cuando estaban en 

plena expansión por España. Fran Her-
vías, a la postre en el PP de Pablo Ca-
sado, fue quien le fichó. Ciudadanos 
entonces tenía fondos, ilusión y el im-
pulso de la ola anti bipartidismo que 
se dio en España durante la macro cri-
sis económica que se desató en Espa-
ña en 2008. El gaditano se subió al bar-
co sin pensarlo.  

Marín, un edil de Sanlúcar de Barra-
meda con mucho olfato para la políti-
ca había fundado el partido Ciudada-
nos Independientes de Sanlúcar. Mu-
cho de lo que ha llegado a ser la 
formación naranja en Andalucía tiene 
que ver con esos primeros impases: 

Ciudadanos, sin líderes, ni proyecto, 
ni dinero, lucha por la supervivencia

∑ El partido tiene que tirar de nombres 
desconocidos para la gestora que 
encuentre los próximos dirigentes 

∑ El Gobierno de Juanma Moreno 
rescata a decenas de cargos de los 
naranjas en su nuevo Ejecutivo

Juan Marín, la noche electoral del 19-J, cuando presentó su dimisión  // V. GÓMEZ

La formación de 
Arrimadas tiene 21 
alcaldías y 400 concejales 
para revalidar en las 
próximas municipales

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/08/2022

 España

 39 358 EUR (39,111 USD)

 142,94 cm² (22,9%)

 2710 EUR (2693 USD) 

Marín como líder;  sus conocidos, 
que viajaron con él al Gobierno an-
daluz y a los que se llamó ‘el clan de 
la manzanilla’, y los grandes enemi-
gos, casi todos salidos de ese círcu-
lo de confianza... 

Ciudadanos se hizo con nueve es-
caños en 2015 y sostuvo al Gobier-
no de Susana Díaz hasta su declive. 
Empezó así a labrarse el partido una 
imagen centrada que podía pactar 
con el PSOE en unos sitios y con el 
PP en otros. La bisagra liberal. Fun-
cionó, porque en 2018 consiguieron 
21 representantes en el Parlamen-
to andaluz y pactaron con Juanma 
Moreno. El PP se hizo con 26. El sor-
passo estuvo muy cerca. Tanto que  
Cs empezó justo ahí el inicio de la 
gran crisis actual. Rivera, crecido 
por las voces que le susurraron que 
podía llegar a la Moncloa como pre-
sidente del Gobierno, empezó a ale-
jarse del centro que tan bien habían 
dibujado hasta entonces.  

Con los 21 escaños y el poder lle-
garon las zancadillas y las luchas in-
ternas. Con el final de la legislatura, 
las dimisiones de quienes se baja-
ron del barco al ver las primeras vías 
de agua. Ahí surgen los dos grandes 
antagonistas de Marín: Sergio Ro-
mero y Rocío Ruiz.  

‘El clan de la manzanilla’ 

Romero del ‘clan de la manzanilla’, 
grupo del que él no se siente parte, 
dejó el partido tras ser uno de los 
hombres de confianza de Marín, lo 
que escoció más en el equipo del ya 
exlíder de Cs. Se fue, además, en me-
dio de la campaña y luego no ocul-
tó sus mensajes de apoyo a Moreno. 
Él confiesa que le gustaría seguir en 
lo público pero no con Cs. ¿Y con el 
PP? «A mí me gusta mucho la polí-
tica, tengo experiencia», responde.  

La otra figura enfrentada con Ma-
rín es la exconsejera de Igualdad, 
Rocío Ruiz. Eterna candidata a su-
ceder al gaditano, le disputó la pre-
sidencia y anunció, incluso, que la 
líder nacional, Inés Arrimadas, le 
había llegado a ofrecer el cargo. 
Aquello quedó en nada pero dejó a 
la onubense y al gaditano enfrenta-
dos. Cuando Ruiz dejó el partido, 
después de las elecciones, Marín cri-
ticó el gesto.  

Y, en esas, llegaron las elecciones 
andaluzas. Cs era consciente de que 
no había vendido los logros de sus 
departamentos con el mismo ahín-
co que el PP. La campaña fue un ro-
sario de gestos dirigidos a conjurar 
las encuestas en contra. Casi todas 
coincidían en una caída brusca de 
la formación. Las más negativas, les 
daban por desparecidos. Esas fue-
ron las que acertaron.  

Ahora la formación lucha por 
atraer el voto liberal pero, recono-
cen desde el partido, lo tienen todo 
en contra: las cuentas, la falta de es-
pacio en los medios, sin cargos que 
repartir... ¿Y si el partido falla tam-
bién en mayo? Dirigentes de la for-
mación reconocen que eso puede 
ser el golpe de gracia. El fin de Ciu-
dadanos. 
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SERGIO CARMONA GARCÍA MADRID 

Nuevo Consejo de Ministros, nueva 

oportunidad de los socialistas de car-

gar contra el Partido Popular, más con-

cretamente contra su presidente, Al-

berto Núñez Feijóo. Y es que desde las 
últimas elecciones en Madrid de 2021 

el PSOE va en sexta y cuesta abajo en 

los resultados electorales. Castilla y 

León fue otro fiasco, aunque de menor 

calibre, pero la peor parte se la lleva-

ron en los comicios andaluces, feudo 

socialista desde la Transición y perdi-

do en 2018 pero que este año preten-

dían recuperar con un nuevo candida-

to, Juan Espadas. 

El PSOE se queda sin munición ni 

planes que frenen su caída libre en las 

encuestas, reflejada incluso en el CIS 

que comienza a dar la victoria a los de 

Feijóo pese a la reticencia que ha te-

nido hasta ahora José Félix Tezanos, 

su presidente. Las estrategias electo-

rales del PSOE este último año no han 

dado resultado, lo que ha forzado a 

elaborar un nuevo plan, táctica que ha 

recrudecido la narrativa de los socia-

listas, su última bala en la recámara: 

atacar de frente y con todo a Feijóo. 

Este verano, desde que el presiden-

te del Gobierno, Pedro Sánchez, co-

giera sus vacaciones, la presencia de 

sus ministros y ministras en el espa-

cio público ha crecido exponencial-

mente, dedicando siempre calificati-

vos negativos a Alberto Núñez Feijóo. 

Los insultos hacia el líder los popula-

res son constantes y aprovechan cual-

quier espacio disponible. 

«Obstruccionista», fue la últi-

ma crítica desde el PSOE hacia 

Feijóo, en boca de la portavoz, 

Isabel Rodríguez, pero no es lo 

único que ofrece el catálogo de 
insultos de los ministros de Sán-

chez. Tampoco es un único so-

cialista el que se limita a in-

sultar al líder de la oposi-

ción, hasta los perfiles  

más cautos y discretos 

en cuanto a calificati-

vos y críticas se han 

sumado a la ofensiva 

sanchista, lo que ha 

elevado el número de 

ministros que se han 

sumado al frente contra Núñez Fei-

jóo. 

Un PP de Feijóo instaurado en el 

«sectarismo y el egoísmo», para Ra-

quel Sánchez; «en absoluta rebeldía» 

según la ministra portavoz, Isabel Ro-

dríguez y sin un «líder consolidado» 

desde el punto de vista de la titular de 

la cartera de Justicia, Pilar Llop. Para 

el PSOE, el propio Feijóo tampoco 

«está dando la talla», según María Je-

sús Montero, «no es de fiar» para Bo-

laños y es «vago en conocimientos» a 

juicio de Pilar Alegría. 

«Ignorante, sectario e incompeten-

te», llegó a decir Miquel Iceta de Fei-

jóo este mismo mes. Diana Morant lo 

calificó, el pasado viernes, de «men-

tiroso» y lo equiparó al expresidente 

norteamericano, Donald Trump. 

Isabel Rodríguez llegó a decir 

este lunes que el presidente 

de los populares estaba «de-

mostrando insolvencia, in-

madurez, cinismo y poco 
sentido de Estado», pero 

quizá, lo más repetido 

es «negacionista», que, 

por ejemplo, ha sali-

do de boca de Reyes 

Maroto, entre mu-

chos ministros.

«Mentiroso», «ignorante» e 
«incompetente», los insultos que 
le dedican los ministros a Feijóo
∑ Las malas encuestas 

para el PSOE han 
desatado un aluvión 
de ataques al líder  
de la oposición

Pilar Alegría 
Ministra de Educación 

«Feijóo es el primo de 
Rajoy, pero vago en 
conocimientos» 

María Jesús Montero 
Ministra de Hacienda 

«El señor Feijóo no está 
dando la talla como  
líder nacional»

Alberto Núñez 

Feijóo, presidente 

del PP  // EP
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés del Área de Movilidad adscri-
ta a la Delegación de Goberna-
ción, Fiestas Mayores y Área Me-
tropolitana y en coordinación con
el Distrito Casco Antiguo, ha ini-
ciado un programa de mejora de
la seguridad vial en el centro his-
tórico con la renovación de la se-
ñalización horizontal en más de
medio centenar de calles y en 25
áreas de influencia de centros es-
colares. Este programa, que cuen-
ta con un presupuesto de 54.200
euros, se centra en un total de 53
calles y plazas que requieren de
un mantenimiento continuo de-
bido a que son vías centrales del
Casco Antiguo que registran un
mayor tránsito de vehículos, lo
que provoca más desgaste de la
señalización que en otras vías.

Igualmente, estas labores de
renovación de la señalización,
que ya han comenzado y que se
llevarán a cabo durante 20 días,
aproximadamente, también se
desarrollan en áreas de influen-
cia de centros escolares, con el
objetivo de garantizar la seguri-
dad vial en estos entornos.

El delegado de Gobernación,
Fiestas Mayores y Área Metropo-
litana y responsable del Distrito
Casco Antiguo, Juan Carlos Ca-
brera, destacó que “esta interven-
ción se enmarca en el plan de me-
jora continua de la señalización

de la ciudad, que requiere un
mantenimiento constante por
parte del Área de Movilidad. Es-
tas actuaciones permiten reforzar
la visibilidad de las señales de trá-
fico y, en consecuencia, la mejora
de la circulación y la seguridad
vial en las vías principales del
Casco Antiguo, así como en aque-
llas zonas de influencia de los
centros escolares”.

ZONASDELCENTROCON
MEJORASDESEÑALIZACIÓN:

3Calatrava /Alameda /Trajano.
3Amor de Dios /Correduría /Fe-
ria.
3Baños /San Vicente /Cardenal
Cisneros /Virgen de los Buenos
Libros /San Juan de Ávila /Plaza

de la Gavidia /Plaza de la Con-
cordia.
3Puñonrostro /Puerta Osario /
Escuelas Pías /Juan de Mesa /Al-
mirante Apodaca /Plaza San Pe-
dro /Imagen /Laraña /Plaza Vi-
llasís /Martín Villa /Campana
/Alfonso XII /San Laureano.
3Reyes Católicos /San Pablo
/Marqués de Paradas /Zaragoza
/Méndez Núñez /Jaén /Albareda
/Carlos Cañal.
3Puerta de Carmona /San Este-
ban /Águilas /Alfalfa /Cristo de
las Tres Caídas /Cuesta del Rosa-
rio /Villegas /Plaza del Salvador
/Álvarez Quintero /Entrecárce-
les /Francisco Bruna /Plaza de
San Francisco /Hernando Colón
/Alemanes /García de Vinuesa

/Puerta del Arenal /Arfe /Anto-
nia Díaz.
3Santa María la Blanca.

Esta intervención del Área de
Movilidad se enmarca en el actual
contrato para el mantenimiento,
renovación y ampliación de la se-
ñalización y balizamiento de la
ciudad, que cuenta con un presu-
puesto anual de 2,5 millones de
euros. Para llevar a cabo esta pro-
gramación se ha llevado a cabo
una inspección inicial de todos los
viarios de la ciudad por áreas de
actuación y a partir de ahí, se ha
elaborado la planificación de re-
pintado por los distritos y barrios,
actuando de lleno y masivamente
no sólo en las arterias principales,
sino también en las internas.

Renovación de las señales de tráfico
de 53 calles y plazas del Casco Antiguo
● Con 54.200 euros

de presupuesto,

también mejorará

la señalética en

25 áreas escolares

M. G.

Juan Carlos Cabrera comprueba las mejoras en la señalización de calles y plazas del Casco Antiguo.
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Cs tilda a Muñoz
de “kamikaze de
la movilidad”
por el “colapso”
en las obras

R. S.

El portavoz del grupo munici-
pal de Ciudadanos (Cs) en el
Ayuntamiento, Álvaro Pimen-
tel, acusó ayer al alcalde de la
ciudad, Antonio Muñoz, de
“colapsar de obras la ciudad
en el peor momento posible”,
ya que “justo en estos días, y
de forma inexplicable, han
arrancado varios trabajos de
reurbanización en algunas de
las principales arterias de la
ciudad” que, por si fuera poco,
“coinciden con otras obras
que llevan meses dificultando
la circulación en Sevilla y que
suman hasta ahora varias se-
manas de retraso”.

Con todo, “es evidente que
estamos hablando de una
muestra más de la falta de pla-
nificación del equipo de go-
bierno del PSOE”, que “ha
convertido nuestra ciudad en
una ratonera por la que es im-
posible circular”. De hecho,
“nos tememos que con el re-
greso de las vacaciones de los
sevillanos y la llegada del mes
de septiembre la situación va-
ya a peor y llegue a ser insos-
tenible”, alerta.

Pimentel acusó al alcalde de
ser “un kamikaze de la movili-
dad”, ya que “su único objetivo
es complicarle la vida a los se-
villanos” y “declararle la gue-
rra a los que usan el vehículo
privado porque no tienen otra
alternativa para desplazarse”.
Añade que esta realidad se po-
ne de manifiesto en el hecho
de que, junto a las obras de
nuevo comienzo, siguen sin fi-
nalizarse los trabajos en Con-
cejal Alberto Jiménez Becerril.
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D. J. G.

A partir del 1 de septiembre
viajar en el Metro resultará
más barato. La Consejería de
Fomento aplicará en el subur-
bano hispalense el descuento
aprobado por el Gobierno
central en los transportes pa-
ra hacer frente al alza de los

precios. La medida estará en vi-
gor hasta fin de 2022.

Metro de Sevilla informa de es-
tos descuentos a través de su per-
fil en las redes sociales. Será el 1 de
septiembre cuando los usuarios
notarán en sus bolsillos la rebaja.
Así, se aplica el máximo margen
permitido por el Ejecutivo a los
transportes que son competencia
de las autonomías –como este ca-
so– y las administraciones locales.

Rebajará ese 30% en el del
Consorcio, el bonometro y el bo-
no plus 45. Quedan fuera de esta
bonificación el billete sencillo, el
de ida y vuelta y el bono turístico.

Metro abarata el precio
de sus billetes a partir
del 1 de septiembre

Tendrándescuentos

el títulodelConsorcio,

el bonometroy

elbonoplus45
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Diego J. Geniz

Sevilla se enfrenta a un proble-
ma que no tiene visos de mejoría
a corto plazo. La natalidad se
desploma a pasos agigantados,
con toda la repercusión negativa
que este fenómeno tiene en la
demografía de la ciudad. No en
vano, en seis años han nacido
2.000 niños menos, una de las
mermas más acusadas y que po-
ne de relieve la necesidad de de-
sarrollar políticas que frenen di-
cha tendencia, que tanto incide
en la población de la capital an-
daluza y, por ende, en ámbitos
económicos y sociales.

Los datos más actualizados del
Instituto Nacional de Estadística
(INE) sobre natalidad refleja es-
ta coyuntura. Conciernen al pri-
mer semestre de 2022, periodo
en el que en la provincia de Sevi-
lla se registraron 7.061 nacimien-
tos. Se trata de la cifra más baja
de la serie del ente estatal, que
desde 1941 ofrece información
mensual sobre alumbramientos.

Si se compara con el primer se-
mestre de 2016 (el último año
fraccionado por meses en la web
del INE), la diferencia es abismal.
En aquellos primeros seis meses
se contabilizaron 9.181 naci-
mientos en la provincia, por lo
que la merma ha sido del 23% en
seis años, o dicho en números re-
dondos, 2.000 niños menos, lo

que evidencia que la base de la
pirámide poblacional en Sevilla
es cada vez más estrecha.

La tendencia iniciada entonces
–cuando la provincia se recupe-
raba de los estragos de la crisis
económica– ha continuado los
últimos ejercicios. Si el primer
semestre de 2016 se saldó en la
provincia con 9.181 nacimientos,
en 2017 este dato fue de 8.674,
una cantidad que se reduciría en
la primera mitad de 2018 a
8.280. Al año siguiente, el cóm-
puto hasta junio se saldaba con
7.880 alumbramientos y en el de
2020, con 7.753. La estadística
en el primer semestre de 2021 no
difirió mucho de esta cifra, con
7.559. La merma ha vuelto a
acentuarse este año, cuando se
han registrado en la comparativa
anual casi 500 nacimientos me-
nos, hasta quedar dicho índice en
7.061. Debe apuntarse en esta
trayectoria que las diferencias
más leves se han producido en los
ejercicios marcados por el Covid.

Por grupos de edad de la ma-
dre, el que alcanza los mayores
registros es el comprendido entre
los 30 y 34 años, con 2.333 naci-
mientos. Le sigue la siguiente
franja, de los 35 a 39 años, con
2.167 alumbramientos, y la ante-
rior, de los 25 a 29, con 1.226.
Los tres han registrado importan-
tes retrocesos en estos seis años.
Así, en el grupo más joven hay
389 nacimientos menos; en el de
30 a 34 años la bajada se contabi-
liza en 1.938 niños menos y en el
de 35 a 39, en casi 600.

Llama la atención que, aun-
que se trate de un leve repunte,
haya un saldo positivo en uno de
los grupos de madres más longe-
vos analizados por el INE, se tra-
ta del conformado por las sevi-
llanas de entre 45 a 49 años. Si
en el primer semestre de 2016
alcanzaron los 47 nacimientos,
en la primera mitad de 2022 se
ha superado esa cifra, hasta lle-
gar a los 68. Ello evidencia, por
otro lado, que cada vez se alarga
más la edad reproductiva de las
sevillanas. Otro síntoma de los
tiempos actuales.

La bajada de la natalidad en
Sevilla es más acusada, incluso,
que la registrada en toda España.
El propio INE ha subrayado un

2.000 niños

menos en

seis años

Una de las calles de Sevilla atestada de gente este verano.

● La cifra de
nacimientos en el
primer semestre
de 2022 es la
más baja desde
la posguerra
●Elmayor
descenso se
registra en las
madres de entre
30 a 34 años

EL DESPLOME DE LA NATALIDAD EN SEVILLA

POBLACIÓN | EL ÚLTIMO INFORME DEMOGRÁFICO

El caso de China, del hijo único a
fomentar las familias con varios

China constituye todo un pre-
cedente en cuanto a cambios
demográficos. De aplicar se-
veras medidas para reducir la
natalidad durante más de 30
años a fomentar los nacimien-
tos en la actualidad. A este úl-
timo objetivo responde el plan
de medidas gubernamentales
puesto en marcha desde Pekín
para elevar la baja tasa de na-
cimientos del país, que el año
pasado cayó a un mínimo his-
tórico. Aunque China permite
desde mayo de 2021 tener
hasta tres hijos, la nación más
poblada del mundo se enfren-
ta a una grave crisis demográ-
fica. De hecho, algunos exper-
tos alertan de que experimen-
tará un crecimiento negativo
(más muertes que alumbra-

incentivos para aumentar los
índices de natalidad se inclu-
yen políticas de ayuda al ho-
gar y beneficios fiscales. Tam-
bién se aborda el cuidado de
los niños. Para ello, se fomen-
tará la flexibilidad horaria en
el entorno laboral y se ofrece-
rá la posibilidad de trabajar
desde casa para los emplea-
dos con hijos. De igual modo,
se pretende reducir el número
de abortos que no se deban a
una “necesidad médica”. En al-
gunas ciudades ya se están fa-
cilitando ayudas directas a fa-
milias con más de un bebé,
por lo que en un corto periodo
de tiempo se ha pasado de la
férrea política del Gobierno
comunista que obligaba a te-
ner un solo hijo (vigente desde
1980 a 2016) a promover la
natalidad para hacer frente a
una situación demográfica que
entrañaría un grave problema
para esta potencia mundial.

mientos) dentro de tres años.
Cifras oficiales muestran que
en 2020 la población total del
país aumentó en 480.000 per-
sonas. Se trata de la tasa de
crecimiento más baja en el últi-
mo medio siglo. El crecimiento
negativo poblacional se ha re-
gistrado ya en 11 de las 31 re-
giones, especialmente en el no-
reste, noroeste y centro de la
nación. Con el fin de revertir es-
ta tendencia, 17 departamentos
gubernamentales han redacta-
do un documento en el que se
proponen nuevas políticas pre-
ferenciales de acceso a la vi-
vienda, mayor flexibilidad labo-
ral o ayudas fiscales y a la edu-
cación con el objetivo de pro-
porcionar una coyuntura que fa-
vorezca la natalidad. Entre los
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dato curioso a este respecto. Des-
de 1941 el ente estatal viene re-
gistrando los nacimientos men-
suales y haciendo balance cada
semestre. Pues bien, en estos más
de 80 años y a nivel estatal, se
trata del periodo donde menos
alumbramientos se han contabi-
lizado. La provincia sevillana no
escapa de este ejemplo. Si se ac-
cede a los documentos más anti-
guos que posee el INE a este res-
pecto (disponibles sólo en PDF),
se constata que la natalidad se
encuentra por debajo de aquella
dura época de la posguerra.

Así, en el apartado dedicado a
“nacidos vivos por meses y pro-
vincias” (por aquel entonces se
producían muchas muertes de
niños al dar a luz), entre enero y
junio de 1941 se contabilizaron
en Sevilla 12.208 alumbramien-
tos, cifra que supera en más de
5.000 a los nacimientos del pri-
mer semestre de este año. En to-
da España, en ese periodo se re-
gistraron 276.839 niños vivos. En
los datos más actualizados del

INE dicho indicador es de
159.705, una diferencia abismal,
pues supone casi la mitad.

Esta bajada tan drástica de la
natalidad ya se inició hace 14
años con la irrupción de la crisis
financiera a finales de 2007.
Aunque frenó su caída a mitad
de la década pasada, cuando se
produjo cierta recuperación, no
ha recuperado los valores de
principios del siglo XXI, una
época marcada por la bonanza
económica. Ni parece que la re-
versión sea posible a corto pla-
zo. Esta coyuntura dibuja una
pirámide poblacional con la ba-
se cada vez más pequeña y que
tiene numerosos efectos.

Uno de ellos se evidencia en el

ámbito educativo. La merma de
niños provoca el cierre de aulas
en muchos colegios y el reajus-
te en la oferta de escolarización.
Empezando por el primer ciclo
de Infantil, el de 0 a 3 años, que
comenzará el curso el próximo
1 de septiembre. Cada vez son
más las escuelas que prestan
servicio en dicha etapa que se
encuentran con serias dificulta-
des para cubrir mínimamente
las plazas disponibles.

En los colegios también la ba-
jada de la natalidad ha sido fuen-
te de polémicas entre la Adminis-
tración educativa –en este caso la
Junta de Andalucía–, que en los
últimos años ha cerrado aulas
por la falta de demanda, y los sin-
dicatos y AMPA, que han pedido
en reiteradas ocasiones que se
aproveche este descenso para re-
ducir la ratio (el número de
alumnos por clase). La disminu-
ción de los nacimientos empieza
a afectar a los institutos, donde
se matriculan los adolescentes de
una época de escasa natalidad.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El descenso de
la natalidad tiene
efectos inmediatos en
guarderías y colegios
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

El Covid-19 dejó en suspenso nuestras 
vidas el 14 de marzo de 2020, paralizó 

la actividad no esencial y provocó una 

presión sanitaria sin precedentes en el 

sistema hospitalario.  

En Andalucía, líder en España en 

trasplantes y donación de órganos y te-

jidos, la pandemia provocó también un 

parón importante dada la saturación 

de las UCI y los hospitales. A medida 

que se ha ido retornando a la nueva nor-

malidad y las cifras de contagios y fa-

llecidos se han reducido drásticamen-

te gracias a las vacunas, la región vuel-

ve a despuntar en esta materia y los 

datos relativos a este año se sitúan ya 

en niveles prepandemia. 

Así lo constatan los datos facilitados 

ayer por la Consejería de Salud Públi-

ca y Consumo de la Junta de Andalucía. 

Desde el 1 de enero hasta el pasado 15 

de agosto, la donación de órganos en 

Andalucía ha crecido por encima del 

20 por ciento y la de tejidos para tras-

plante sobrepasa el 50 por ciento, un 

notable aumento tras superarse el im-

pacto que la pandemia ha tenido en las 

UCI.  

Según los mismos datos, aportados 

por la Coordinación de Trasplantes de 

Andalucía, dependiente del Servicio 

Andaluz de Salud (SAS), en lo que va de 

año se han contabilizado 253 donantes 

de órganos fallecidos, un 22 por ciento 

más que en el mismo periodo de 2021, 

en el que se contabilizaron 207 donan-

tes. 

Este crecimiento ha sido especial-

mente relevante en el caso de los do-

nantes fallecidos en asistolia, que al-

canzaron los 110, un 55 por ciento más 

que en 2021. A diferencia de la dona-

ción tras muerte encefálica, la extrac-

ción de los órganos en asistolia se pro-

duce una vez que se confirma el cese 
irreversible de las funciones cardiorres-

piratorias del paciente. 

En cuanto a los donantes de tejidos 

para trasplante, el aumento este año se 

sitúa en el 51 por ciento, alcanzándose 

cifras récord con 336 donantes de teji-

dos frente a los 222 registrados en 2021. 

525 trasplantes 
Respecto a los trasplantes de órganos, 

hasta el pasado 15 de agosto se realiza-

ron en Andalucía un total de 527 de los 

que 334 fueron trasplantes renales, fren-

te a los 480 del mismo periodo de 2021, 

cuando  los renales fueron 288. Esto su-

pone un aumento del 16 por ciento en 

el caso de los renales. 

En enero y febrero de 2020, Andalu-

cía alcanzó máximos históricos en do-

nación y trasplantes. A partir de mar-

zo, la actividad se redujo para garanti-

zar la seguridad de los pacientes en lista 

de espera y se aplicaron nuevos proto-

colos y se usaron circuitos seguros para 

los pacientes debido al Covid-19. De he-

cho, en los primeros siete meses de 2020 

fueron realizados en los hospitales an-

daluces 393 trasplantes de órganos, con 

236 de riñón. Andalucía logró aquel fa-

tídico año pese a todo mantener la ac-

tividad y fue la comunidad autónoma 

con más donaciones y trasplantes rea-

lizados en pandemia. 

Pero no todos los trasplantes rena-

les se llevan a cabo a partir de donan-

tes fallecidos. Así, 24 de los realizados 

este año se han efectuado con donan-

tes vivos y más de la mitad de éstos, un 

total de 13, se llevaron a cabo de forma 

anticipada, es decir, antes de que el re-

ceptor con insuficiencia renal crónica 

terminal iniciara tratamiento de diáli-

sis, lo que mejora los resultados de su-

pervivencia de estos pacientes. 

Desde la Consejería de Salud se atri-

buye este crecimiento generalizado a 

la solidaridad de los andaluces y al es-

fuerzo de los profesionales sanitarios, 

que han intensificado los programas 

de donación específicos en determina-

dos grupos de pacientes, como los pro-

gramas de donación de órganos en pa-

cientes con algunas enfermedades neu-

rodegenerativas y los de donación de 

córneas entre pacientes oncológicos.

La donación de 
órganos y trasplantes 
recupera las cifras 
previas a la pandemia

∑ Los donantes fallecidos 
por un paro cardiaco 
irreversible aumentan 
un 55% en un año

Personal sanitario, con órganos para ser transplantados  // AFP

Un total de 24 de los 
trasplantes renales 
realizados este año en                 
la región se han efectuado 
con donantes vivos
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

C
urso político nuevo, y la vida 
parlamentaria parece seguir 
igual. El Gobierno afronta las 
últimas veinticuatro horas 

previas al pleno extraordinario de ma-
ñana en el Congreso sin tener ama-
rrados los apoyos para la convalida-
ción de otro decreto, en este caso el 
que contiene medidas de choque para 
cumplir con el ahorro energético re-
clamado por la Comisión Europea. Un 
decreto que ya se ha empezado a apli-
car en cuestiones como la limitación 
de la temperatura del aire acondicio-
nado, o los billetes para viajar gratis 
en Cercanías desde septiembre, que 

desde hoy mismo pueden solicitar en 
la página web de Renfe los usuarios, 
abonando una fianza de diez euros. 
Si no fuera por la experiencia previa, 
se hablaría, tirando de símiles depor-
tivos, de una votación de infarto o al 
límite, pero visto cómo se han resuel-
to otros decretos –como el de la refor-
ma laboral, que se salvó en febrero 
únicamente por el sonado error del 
diputado del Partido Popular (PP) Al-
berto Casero, o el de los fondos euro-
peos, que en 2021 una insospechada 
abstención de Vox permitió sacar ade-
lante– la situación parece hasta rela-
jada para la coalición de PSOE y Uni-
das Podemos, que se ha visto en mu-
cho peores encrucijadas.    

De hecho, el semblante y las pala-
bras de la ministra portavoz, Isabel 
Rodríguez, que ayer volvió a la sala de 
prensa de La Moncloa tras la primera 
reunión del Consejo de Ministros des-
pués de las vacaciones, no hacían in-
dicar tensión o nerviosismo alguno. 
Tampoco se apreciaba en las fuentes 
del Gobierno consultadas, que inclu-
so con media sonrisa mostraban su 
escepticismo sobre un posible recha-
zo de los socios parlamentarios habi-
tuales, desde ERC al PNV, pasando por 
Bildu. «¿Cuándo han dicho que van a 
votar que no?» se interrogaban retó-
ricamente.  

La propia Rodríguez se encargó du-
rante su alocución ante los informa-
dores, y en respuesta a varias pregun-
tas sobre el asunto, de agitar el ‘no’ del 
PP que La Moncloa da por hecho (los 
populares dijeron el lunes que se abrían 
a estudiar un apoyo si se retiraban me-
didas «frívolas», como la de apagar los 
escaparates a determinada hora de la 
noche), en una clara estrategia para 
poner a esos socios entre la espada y 
la pared. O respaldar el decreto o ali-
nearse con las formaciones de centro-
derecha (Vox y Ciudadanos votarán 
casi con toda seguridad en contra) 

tumbando además las medidas, dado 
que su concurso se antoja imprescin-
dible si el PP se opone. De lo que Ro-
dríguez acusó ayer directamente a Al-
berto Núñez Feijóo, al que instó a acu-
dir personalmente a las estaciones 
ferroviarias a decirle a los viajeros «que 
no está a favor» de que puedan coger 
gratis el tren hasta final de año, bien 
podría servir para cualquier otro gru-
po que, eventualmente, terminase vo-
tando en contra del decreto. «Si por 
Feijóo fuera, ni becas ni abono gratui-
to» sentenció la ministra. Al ser cues-
tionada sobre si contaba con el apoyo 
de los distintos grupos parlamenta-
rios en la votación de mañana en la 
Cámara Baja, la también titular de Po-
lítica Territorial aseveró que «no se en-

tendería otra cosa» y añadió que «la 
ciudadanía española no entendería 
que ningún grupo político en el Parla-
mento, insisto, ningún grupo político 
en el Parlamento, pueda decir que no 
a tener abonos gratuitos para las fa-
milias, para los estudiantes y para los 
trabajadores, a esas becas de 400 eu-
ros complementarias a un millón de 
estudiantes o a esas ayudas a sectores 
afectados. Es tan de sentido común lo 
que estamos proponiendo, que no se 
entiende la negativa de ningún grupo 
político» concluyó su argumentación.  

Sin margen de negociación 
El tajante planteamiento del Ejecuti-
vo deja ‘a priori’ poco margen de ma-
niobra a una posible negociación. Y no 
han sido pocas las veces que tanto ERC 
como PNV, entre otros, le han repro-
chado al Gobierno falta de diálogo pre-
vio, a la hora de llevar a cabo su agen-
da en el Parlamento. El portavoz de 
los independentistas catalanes, Ga-
briel Rufián, llegó a quejarse en un ple-
no de que los diputados no podían ser 
relegados por el Ejecutivo, dijo desde 
la tribuna de oradores, al papel de me-
ros «notarios» de las reformas que sa-
len de la mesa del Consejo de Minis-
tros, sin posibilidad de discusión o en-
mienda sobre las mismas.  

Los republicanos seguían ayer sin 
desvelar el sentido de su voto y ni si-
quiera confirmaban que hubiese una 
negociación abierta, informa Alex Gu-
bern. En cuanto al PNV, fuentes de la 

El Gobierno agita el ‘no’ 
del PP al decreto 
energético para 
presionar a sus socios

∑ La portavoz acusa a Feijóo de 
oponerse a las becas y la gratuidad del 
transporte si el PP no vota sí el jueves  

∑ Rodríguez dice que «no se entendería» 
que los grupos no apoyasen medidas 
como la regulación de la temperatura 

La ministra portavoz, Isabel 
Rodríguez, aseguró, ante las 
insistentes preguntas sobre si 
se ha estado negociando el 
decreto con los grupos 
parlamentarios, que «el 
Gobierno ha hecho un llama-
miento a esos grupos políti-
cos, en estos días en los que 
hemos seguido trabajando. En 
este pequeño parón del 
verano el Gobierno ha estado 
intentando contactar con 
todos». Rodríguez, tras 
ensalzar la actividad del 
Ejecutivo en el periodo 
estival, señaló que algunas de 
«sus señorías» estaban de 
vacaciones. Un Ejecutivo sin 
descanso y un Legislativo más 
relajado, pareció insinuar.    

La actividad  
del Gobierno  
y las vacaciones  
de «sus señorías»
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formación confirmaban que hasta 

ayer mismo por la mañana, cuaren-

ta y ocho horas antes de la votación 

en el Hemiciclo, no se había inicia-

do negociación alguna, informa Mí-
riam Villamediana. Bildu, por su 

parte, que a diferencia de ERC y los 

peneuvistas no tiene responsabili-

dad de gobierno a nivel autonómi-

co (las comunidades son las encar-

gadas de la aplicación y vigilancia 

de muchas de las medidas que con-

tiene el decreto) sí parece más pro-

clive, desde hace semanas, a apre-

tar el botón del sí en la votación de 

mañana.  

Desde el PP, fuentes de la cúpu-

la nacional aseguraban hasta ayer 

por la tarde que no había existido 

«ningún contacto» ni con el grupo 

parlamentario ni con la dirección 

nacional del mismo. La propia Ro-

dríguez ya les había dejado claro 

que «el decreto está en el Parlamen-

to para consolidarse, para convali-
darse» y que «esto no es una ocu-

rrencia del Gobierno, es un acuer-

do con la Comisión Europea y con 

los estados miembros de la UE». 

Para los de Feijóo, como vienen re-

pitiendo, Bruselas exige un deter-

minado ahorro energético ante la 

crisis ucraniana, pero dejando mar-

gen a cada país para aplicar sus pro-

pias medidas. 

Sánchez y Teresa Ribera,  

en un acto sobre energía  // EFE
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DANIEL CABALLERO MADRID  

El Banco de España reforzará sus sis-

temas y medidas de ciberseguridad. Y 

lo hace en plena amenaza rusa por la 

guerra en Ucrania, aunque es algo que 

ya tenía en sus planes antes del esta-

llido del conflicto. El objetivo, blindar-

se ante el incremento de las amena-

zas de ciberataque a nivel global, que 

no han hecho más que crecer tanto 

contra organismos públicos como con-

tra el sector privado. 

En el marco evolutivo de cibersegu-

ridad del Banco de España, el cual for-

ma parte del plan estratégico 2024, así 

como en la estrategia de tecnologías 

de la información, figura que el super-

visor impulsará su marco de ciberse-

guridad y la transformación digital. 

Este planteamiento se plasmó antes 

de la guerra en Ucrania, pero esta ha 

provocado la necesidad de que el su-

pervisor acelere en el refuerzo de sus 

sistemas. Asimismo, las amenazas ya 

se han hecho realidad en otras instan-

cias. El Consejo Superior de Investiga-

ción Científicas (CSIC) sufrió un cibe-

rataque ruso hace algo más de un mes, 

aunque el Ministerio de Ciencia des-

cartó que se produjera «pérdida o se-

cuestro de información sensible y con-

fidencial».  

Es bajo este clima en el cual el Ban-

co de España ha decidido llevar a tér-

mino los objetivos de su plan estraté-

gico. La vía para hacerlo es mediante 

dos contratos públicos que todavía es-

tán abiertos y sin adjudicar. 

El Banco de España blindará  
sus sistemas de ciberseguridad  
en plena amenaza rusa

GUERRA DE UCRANIA
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

Del análisis somero realizado por la 

Comisión Europea sobre el cumpli-

miento de los hitos comprometidos en 

materia de pensiones como contrapar-

tida a la llegada de los fondos Next Ge-

neration se extraen dos conclusiones: 

las autoridades dan por bueno el pri-

mer paquete de medidas que entró en 

vigor el pasado mes de enero al conse-

guir el objetivo que implica a cada una 

de ellas, pero advierten igualmente del 

efecto nocivo que puede tener sobre 
las cuentas de la Seguridad Social.  

Es más, las autoridades comunita-

rias impusieron como percha para la 

reforma del sistema público que las 

medidas a introducir avanzaran en la 

garantía de la sostenibilidad y sufi-

ciencia de las pensiones en el largo pla-

zo. Es decir, el mandato era el de re-

solver el aumento desbocado de gas-

to público en la partida de cobertura 

del envejecimiento, y en esta primera 

evaluación ese aspecto aparece como 

el principal ‘debe’ de la reforma im-

pulsada por el Gobierno.  

De hecho, el documento señala a Es-

paña la necesidad de abordar este ob-

jetivo, el de alcanzar el rigor presupues-

tario en la Seguridad Social, con las me-

didas que se aprobarán en el segundo 

paquete de la reforma: la ampliación del 

periodo de años cotizados para el cál-

culo de la pensión y el destope de las ba-

ses máximas.  

Así lo trasladó Bruselas recientemen-

te al Ejecutivo en una evaluación preli-

minar de los hitos que permitieron a Es-

paña recibir los 12.000 millones de eu-

ros de ayudas correspondientes al 

primer semestre de 2022. En lo referen-

te al componente 30 del plan de refor-

mas, el que incluye las modificaciones 

para el sistema de pensiones, las auto-

ridades europeas reconocen que el pri-

mer paquete de medidas «se ha com-

pletado satisfactoriamente».  

Ahora bien, en el detalle de la docu-

mentación enviada a La Moncloa, la 

Comisión Europea pone negro sobre 

blanco sus dudas acerca de los cálcu-

los enviados por el Ministerio de Inclu-

sión, Seguridad Social y Migraciones 
en cuanto al impacto económico de las 

primeras medidas que entraron en vi-

gor a comienzo de año. Concretamen-

te, Bruselas no se fía del ahorro que el 

gabinete del ministro José Luis Escri-

vá ha previsto con las medidas ya apro-

badas de indexación de las revaloriza-

ciones con el IPC, endurecimiento de 

las jubilaciones anticipadas, incenti-

vos a la jubilación demorada y meca-

nismo de equidad intergeneracional. 

«Las autoridades españolas han fa-

cilitado estimaciones según las cuales 

la sustitución del factor de sostenibi-

lidad por el mecanismo de equidad in-

tergeneracional sería neutra desde el 

punto de vista fiscal, mientras que los 

servicios de la Comisión consideran 

que es probable que provoque un au-

mento significativo del gasto público 

en relación con el PIB a lo largo del 

tiempo», relatan los analistas encar-

gados de elaborar el informe de eva-

luación para España.  

Eso en cuanto a la subida de cotiza-

ciones del 0,6% a partir de 2023 para 

reflotar las arcas del fondo de reserva 

de la Seguridad Social, que advierten 

las autoridades será insuficiente para 

sustituir al denostado factor de soste-

nibilidad. Pero Bruselas también ob-

serva con reticencia las estimaciones 

realizadas por el gabinete de Escrivá 

sobre el efecto en las cuentas del incre-

mento de la edad efectiva de jubilación 

a partir de los nuevos incentivos para 
el retiro demorado y el endurecimien-

to para las anticipaciones. 

Concretamente, España ha presen-

tado estimaciones según las cuales las 

medidas que aumentan la edad efecti-

va de jubilación suponen un ahorro que 

oscila entre el 0,2 y el 0,4% del PIB en 

2030 y entre el 1,1 y el 1,6% del PIB en 

2050. Sin embargo, los servicios de la 

Comisión consideran que «la reforma 

generará ahorros fiscales, pero la con-

secución de ahorros hasta el límite in-

ferior, y ciertamente por encima de él, 

está sujeta a una incertidumbre muy 

elevada». Es decir, en el mejor de los ca-

sos estas medidas generarán el míni-

mo ahorro previsto por La Moncloa. 

Equilibrio presupuestario 
«A fin de respetar el objetivo general de 

sostenibilidad fiscal del paquete de re-

formas del componente 30 del plan de 

recuperación sería necesario abordar 

el riesgo de que las medidas adoptadas 

produzcan una brecha fiscal significa-

tiva», advierte Bruselas, ya asumiendo 

un escenario en el que las medidas has-

ta ahora adoptadas solo suponen una 

losa para las cuentas públicas y fiando 

al segundo paquete de medidas el ajus-

te de gasto que se ha impuesto como 

principal reto de la reforma.  

De hecho, el único dato al que pa-

rece no poner objeciones la Comisión 

Europea es el del efecto esperado por 

la vinculación de las pagas al IPC. «Se-
gún las estimaciones facilitadas por 

España, el nuevo mecanismo de inde-

xación aumentaría el gasto en un 1,4% 

del PIB en 2030 y en un 2,7% del PIB 

en 2050; los servicios de la Comisión 

consideran que estas estimaciones son 

plausibles», apunta el documento.  

La revalorización con el IPC, aun-

que lograría mantener el poder adqui-

sitivo de los beneficiarios, también  

imprimirá una senda alcista de gasto 

en pensiones que no lograría batirse 

hasta 2055, según los propios servi-

cios de estudio comunitarios, momen-

to en el que comenzaría a mermar el 

peso del gasto en pensiones sobre el 

PIB al 12,5%, tras haberse alcanzado 

en 2050 el pico de desembolso, que as-

cendería hasta el 13% del PIB.  

Europa desconfía de 
la previsión de ahorro 
en pensiones con las 
medidas de Escrivá

∑ Las autoridades  
ven riesgos de que la 
reforma del Gobierno 
abra una agujero fiscal

Proyección de gasto asociado al

envejecimiento a largo plazo (% de PIB)

Proyección de gasto en pensiones

públicas a largo plazo (% de PIB)

El coste de vincular las prestaciones públicas con el IPC

Fuente: Comisión Europea ABC
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La Comisión espera que el 
Ejecutivo retome el objetivo 
de reequilibrar las cuentas 
de la Seguridad Social en la 
segunda parte de la reforma
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

B
ruselas dio el pasado mes de 

junio luz verde al segundo de-
sembolso de 12.000 millones 

de euros de los fondos del Me-

canismo Europeo de Recuperación, 

Transformacion y Resiliencia tras ana-

lizar la adecuación a los objetivos com-

prometidos de dos de los hitos más 

delicados del plan español, la prime-

ra fase de la reforma de las pensiones 

y la reforma laboral. Ahora se sabe que 

lo hizo con ciertas reservas. 

El informe de 93 páginas con el que 

los técnicos de la Comisión Europea 

justificaron de manera preliminar el 

cumplimiento de los hitos y objetivos 

que avalan la transferencia de esos re-

cursos al Gobierno de España plasma 

de forma manifiesta sus dudas respec-

to a que la reforma laboral vaya a cum-

plir el objetivo de no comprometer la 

sostenibilidad de las cuentas públicas 

a medio y largo plazo, uno de los as-

pectos en que más han incidido las au-

toridades europeas. 

Los desvelos de los funcionarios de 

la Comisión se centran en el nuevo Me-

canismo RED, la herramienta creada 

por la reforma laboral para dar carre-

te al modelo de los ERTE –que mostró 

su utilidad para blindar las plantillas 

de las empresas durante la crisis 

pandémica – e instaurar una cultura 

de flexibilidad interna que destierre 

el tradicional recurso al despido como 

método para adaptarse a las crisis. 

Bruselas ya había advertido al Go-

bierno de España de que la solución 
de los ‘ERTE permanentes’, como se le 

llamó en su día, le parecía apropiada 

siempre que su puesta en marcha no 

trajera consigo un incremento del gas-

to público que comprometiera las fi-

nanzas públicas a medio y largo pla-

zo. Y así se estipuló en las disposicio-

nes operativas firmadas por la Comi-

sión Europea con el Gobierno. El re-

sultado final no ha sido del todo 

satisfactorio, a juzgar por los comen-

tarios de los funcionarios europeos. 

Exceso de optimismo 
En su análisis específico de la medida 

los técnicos de la Comisión tachan de 

«optimista» la hipótesis central del 

Gobierno de que el mecanismo se au-

tofinanciará a medio plazo con los re-

cursos liberados por la reducción del 

desempleo estructural que supuesta-

mente traerá la reforma laboral en su 

conjunto, tanto en forma de menores 

pagos por prestaciones por desempleo 

como de mayores ingresos por cotiza-

ciones sociales. 
El informe da el objetivo por cum-

plido pese a esta objeción porque con-

sidera ‘factible’ –es decir, posible, no 

probable – que el Mecanismo RED 

«pueda mejorar la posición fiscal de 

la economía en comparación a un es-

cenario sin su funcionamiento». 

No obstante, matiza que esa facti-

bilidad dependerá «de la eficacia de 

las acciones de recualificación para 

facilitar la movilidad voluntaria de los 

trabajadores y de la complementarie-

dad con otras políticas laborales acti-

vas para apoyar las transiciones de 

trabajo de los trabajadores afectados, 

reduciendo así el recurso al despido y 

el de las prestaciones por desempleo», 

es decir, de que el Gobierno sea capaz 
de mejorar la eficacia de las políticas 

activas, una de las carencias endémi-

cas del sistema español de protección 

social. 

De que el asunto no ha sido pacífi-

co habla bien a las claras que el Go-

bierno de España haya tenido que mo-

dificar hasta en dos ocasiones el esce-

nario financiero sobre la sostenibilidad 

del Mecanismo RED que remitió a Bru-

selas en noviembre de 2021, según se 

detalla en el informe de los técnicos 

de la Comisión Europea. Primero en 

marzo de 2022, tras la aprobación del 

real decreto de la reforma laboral que 

incluía este mecanismo; y posterior-

mente en junio de 2022, tras la apro-

bación en marzo, dentro de un real de-

creto de medidas para paliar la sequía 

en el sector agrario, de un esquema 

transitorio para financiar este meca-

nismo ante la posibilidad de que sec-

tores quisieran solicitar cobertura ante 

la espiral de la inflación. 

De hecho, el esquema definitivo de 

financiación del mecanismo, que se 

concretará en la creación de un fondo 

público, todavía no está vigente y los 

ministerios de Trabajo y Seguridad So-
cial no fueron capaces de definirlo has-

ta hace apenas unas semanas. El pa-

sado 30 de junio  –con el informe de la 

Comisión ya cerrado – el Ministerio de 

Trabajo sometió a información y au-

diencia pública el proyecto de real de-

creto por el que se desarrolla el Meca-

nismo RED de Flexibilidad y Estabili-

Bruselas teme que la reforma 
laboral empeore el déficit público
∑ Ve «optimistas» los 

cálculos del Ministerio 
de Trabajo que aspiran 
a financiar los futuros 
ERTE con los recursos 
derivados de la mejora 
del empleo

Institucionalizar el ERTE 
El Mecanismo RED aspira  
a convertir los ERTE en la solución 
prioritaria para las empresas en 
crisis, a fin de limitar los despidos 
ante parones transitorios de la 
actividad y dar una salida a través 
de la formación a trabajadores de 
sectores en retirada. 

Fuerte apoyo público 
Al igual que sucedió con los ERTE 
de la pandemia, las arcas públicas 
soportarán buena parte del coste 
de esa flexibilidad interna con 
exoneraciones de cuotas de hasta el 
40% para empresas, pago de ayudas 
a los trabajadores y financiación de 
planes de formación. 

El problema de la factura 
Bruselas ha hecho hincapié desde 
el principio en la necesidad de que 
el Mecanismo RED no añada 
presión a la ya frágil situación de 
las finanzas públicas y no eleve  
el déficit. El Gobierno trasladó  
a la Comisión que la herramienta 
se autofinanciaría con los exceden-

tes generados por la reducción del 
paro estructural y la mejora del 
empleo que en opinión del Ejecuti-
vo traerá la reforma laboral, pero 
ahora ya reconoce que incrementa-
rá el gasto público y que necesitará 
de transferencias de recursos 
desde los Presupuestos del Estado 
para ser operativo.  

APUESTA POR LA FLEXIBILIDAD INTERNA

Los técnicos de la Comisión 
recelan de la financiación 
del mecanismo RED  
y dudan de que se pueda 
sufragar sin  elevar el gasto
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zación del Empleo, que precisa 

cuáles serán sus cauces de finan-

ciación: los excedentes por cuotas 

de desempleo, que el Gobierno as-

pira a generar a base de reducir el 

desempleo estructural y aumentar 

el número de ocupados con su re-

forma laboral; los recursos obteni-

dos de las penalizaciones a ERE rea-

lizados por compañías en benefi-

cios a través de la llamada 

‘enmienda Telefónica’; y las even-

tuales transferencias reconocidas 

tanto por los Presupuestos del Es-

tado como por las autoridades eu-

ropeas. Con todo, el Gobierno ad-

mite en la memoria de la norma que 

la activación del mecanismo supon-

drá un gasto extra para las finan-

zas del Estado, que a la luz de lo que 

ocurrió en la pandemia podría as-
cender a unos 9.000 millones anua-

les en momentos malos del ciclo. 

Barreras en los convenios 

El esperable impacto sobre el défi-

cit público del Mecanismo RED no 

es el único asterisco que el informe 

de los técnicos de Bruselas pone a 

la reforma laboral del Gobierno. En 

relación a los cambios introducidos 

en la negociación colectiva, con la 

reinstauración de la ultraactividad 

de los convenios, la regulación de 

la subcontratación y la recupera-

ción de la prioridad aplicativa del 

convenio de sector, solo afirma que 

estos «no resultan en obstáculos 

desproporcionados para que las em-

presas se puedan ajustar al ciclo». 

ASTERISCOS EN LA LUZ 

VERDE DE BRUSELAS A 

LA REFORMA LABORAL 

La vicepresidenta segunda del 

Gobierno y ministra de Trabajo, 

Yolanda Díaz, junto al 

vicepresidente de la Comisión, 

Valdis Dombrovskis  // EFE
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Sánchez impone el poder 
del Ejecutivo haciendo 

trampas en el Congreso 

H
AY 18 proyectos de ley tra-

mitándose en el Congreso 

cuyo origen está en un real 

decreto ley del Gobierno de Pedro 

Sánchez, según el cuadro de inicia-

tivas legislativas en plazo de en-
miendas actualizado a fecha 1 de 

julio. El más antiguo es uno sobre 

vivienda de septiembre de 2020. 

Pero inmediatamente después hay 

un bloque de cuatro proyectos so-

bre medidas urgentes relacionadas 

con el Covid y el Brexit que duer-

men en los cajones de sus comisio-

nes desde febrero de 2021. Entre 

ellos está el famoso proyecto de ley 

para la modernización de la Admi-

nistración Pública y la ejecución de 

los fondos europeos que nace del 

apoyo que Vox le dio ‘in extremis’ a 

Sánchez a cambio de la convalida-

ción del real decreto-ley 36/2020, 

de 30 de diciembre. 

Como la ley no avanza, la norma 

que nos rige es el decreto convalida-

do donde se relajaban ciertas exi-

gencias y el Gobierno se arrogaba 

para sí la gestión de los fondos eu-

ropeos. Es muy probable que se aca-

be la legislatura y ese proyecto no 

sea aprobado, como ingenuamente 

creyeron los de Vox. Por lo tanto, Sán-

chez gestionará a su gusto y conve-

niencia sin que nadie le tosa. Y cuan-

do se acabe la legislatura, los proyec-

tos decaerán, pero el RDL seguirá 

siendo ley y el Gobierno que le suce-

da podrá seguir aplicándolo. Un ver-

dadero autopase de un Ejecutivo a 

otro que hurta la posibilidad de que 

el Parlamento mejore la norma. 

Lo mismo sucede con los otros 17 
proyectos en curso. Como nunca ha-

bíamos tenido un Gobierno que re-

curriera con tanta fruición al real 

decreto ley en esta etapa democrá-

tica para acuñar sus deseos, esto no 

era un factor de descomposición ins-

titucional. Sánchez dirá que ha vi-

vido tiempos excepcionales (pande-

mia, Brexit, guerra...), pero eso es 

como sostener que la democracia 

parlamentaria, por lenta, es inefi-

ciente. 

Paradójicamente, también hay un 

proyecto de ley en el Congreso que 

procede de un decreto ley que no es 

de Sánchez. Se trata de una iniciati-

va del Senado para modificar la ley 

de Enjuiciamiento Criminal que dic-

tó el ministro Alonso Martínez en un 

RDL durante el Gobierno de Sagas-

ta en 1882. jmuller@abc.es

La trampa de la 
convalidación 

AJUSTE DE CUENTAS

JOHN 
MÜLLER
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Imagen aérea de ‘La Manquita’, como se conoce popularmente a la catedral por estar inacabada  // SUR

J. J. MADUEÑO MÁLAGA 

L
a Catedral de Málaga es una 
obra inconclusa. La mayor 
evidencia es la falta de una 
de sus torres, por lo que se le 

apoda ‘La Manquita’, pero hay más 
problemas. El más grave, si cabe, son 
los inconvenientes que generan las 
cubiertas que techan el monumento. 
Eso ha creado a lo largo de décadas 
un problema grave de goteras, que 
pone en serio peligro el patrimonio 
histórico de este templo. Por esto, la 
Diócesis se decidió a solucionarlo y 
ahora piensa en pasar el cepillo para 
poder pagar la obra. La entrada de 
agua a través de los tejados es la cau-
sa más común del deterioro de las 
crujías de los edificios. 

La licencia ya ha llegado. La anun-
ció esta semana el propio alcalde de 
Málaga, Francisco de la Torre. Ahora 
le toca mover ficha al Obispado, que 
ya tiene un proyecto para hacerlo, 
pero ahora debe buscar quién lo eje-
cute y cómo pagarlo.  

Ninguna de las dos decisiones es 
fácil. Por un lado, los responsables 
del Templo deben dar con una cons-

tructora que ofrezca garantías. La 
Diócesis va a consultar a varias em-
presas que tienen entidad y bagaje 
suficiente para acometer este tipo de 
obras. Es tan importante el montan-
te económico, como que sean capa-
ces de desenvolverse en las comple-

jidades técnicas que pueda presentar 
el proyecto.  

Una vez decidido habrá que ajus-
tar el presupuesto, que no será bara-
to. La financiación para hacer esta 
obra puede ser un quebradero de ca-
beza por su coste, pero del lado de la 

El Ayuntamiento ya ha dado la licencia de obra 
para financiar las cubiertas y ahora el Obispado 
tiene que buscar financiación para ejecutarlas 

Málaga pasará el ‘cepillo’ 
para arreglar su catedral

Iglesia están las administraciones. 
Todas se han mostrado a favor de ha-
cerlo y se tiene esperanza en que apor-
te su granito de arena, a modo de agui-
naldo, para poder llevar a cabo las cu-
biertas de la Catedral.  

De este modo, por un lado, se con-
tará con los recursos que sea capaz 
de aportar el Obispado, siempre te-
niendo en cuenta que el montante 
económico de la obra supera el pre-
supuesto anual que tiene la Diócesis 
de Málaga. Por eso hay que buscar 
ayudas y colaboraciones para llevar-
la a buen puerto.  

Así, por otro lado, se espera contar 
con recursos de las administraciones 
a través de fondos europeos, de 1,5% 
cultural de Gobierno, de la Junta de 
Andalucía, la Diputación de Málaga 
o del propio Ayuntamiento de la ca-
pital costasoleña. 

La Iglesia de Santiago  
Este tipo de colaboración ya ha sido 
efectiva, por ejemplo, en la recupera-
ción de la Iglesia de Santiago, la pri-
mera de Málaga, la misma en la que 
está la partida de bautismo de Pablo 
Ruiz Picasso. La Diócesis malagueña 
espera contar con entidades privadas 
que puedan aportar fondos para esta 
obra. Ya cuenta con acuerdos con la 
Fundación Unicaja en el Palacio Epis-
copal. Además, está la posibilidad de 
otros bancos que tienen acuerdos y 
aportaciones para recuperación del 
patrimonio cultural de Málaga.  

Por último, también se contempla 
la posibilidad de pasar el cepillo en 
lo que se ha llamado una «suscrip-
ción pública». Estas fórmulas ya fun-
cionan dentro de la Iglesia cuando las 
parroquias necesitan recursos extra 
para sufragar algunas intervencio-
nes.  

Desde el Obispado se recuerda que 
existen cupones a los que los feligre-
ses se pueden suscribir, pagando al 
mes una cantidad de cinco, diez o 20 
euros. Y, aparte de esto, están las co-
lectas que se hacen dentro de las pro-
pias iglesias y parroquias. «Es una 
idea, que no está materializada. Sólo 
es algo que se contempla por si hace 
falta financiación para llevar a cabo 
la obra», señalan fuentes de la Dióce-
sis de Málaga. 
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Redacción MADRID

La Fiscalía Europea decide abrir
una investigación para ver si hubo
prevaricación y malversación de
fondos europeos en la compra,
por parte del Ministerio de Sani-
dad, de 500.000 batas desecha-
bles a una empresa textil china al
principio de la pandemia por un
precio “que sería notoriamente
superior al de mercado”.

En el escrito, las fiscales euro-
peas delegadas, Laura Pellón y Ol-
ga Muñoz, explican que esa com-
pra se hizo a la empresa Weihai
Textile Group Import & Export por
parte de la Dirección del Instituto

Nacional de Gestión Sanitaria (In-
gesa) del Ministerio de Sanidad el
27 de marzo de 2020.

El asunto ha sido reclamado por
esta fiscalía después de que tuvie-
ra conocimiento por la Fiscalía An-
ticorrupción de que esa compra se
realizó íntegramente con fondos
europeos, fondos Feder. Este era
uno de los contratos de emergen-
cia del Ejecutivo de Pedro Sánchez
que el PP de Madrid llevó a Antico-
rrupción en abril de 2022.

Ahora, las fiscales recuerdan
que el objeto de la denuncia inicial
y de la investigación “son las pre-
suntas irregularidades cometidas
en la adjudicación del contrato por

un precio aparentemente muy su-
perior al de mercado, generando
el pago de un presunto sobrepre-
cio injustificado, cuya cuantía ha
sido detalladamente identificada
por el denunciante”.

En el escrito de las fiscales, se
recuerda que las irregularidades
denunciadas por el PP consisti-
rían, por una parte, en la falta de
comprobación de si la empresa
tenía relación con el objeto del
contrato –las batas– y si tenía su-
ficiente solvencia económica y,
por otra parte, en la existencia de
un sobrecoste al haberse pagado
cada unidad a un precio de 18,50
dólares (16,7 euros) precio muy
superior al pagado en las mismas
fechas por el mismo producto y la
misma entidad contratante a las
empresas españolas Mediline In-
ternational Iberia SL (0,3263 eu-
ros) y Suministros Hospitalarios
SA (0,2783 euros).

Según el PP, esto supuso pagar
un sobrecoste de entre 52 y 60 ve-
ces en relación al precio de merca-
do. Sanidad destinó a la compra
de esas batas la cantidad de 10,1
millones de euros, mientras que si
le hubiera dado el contrato a algu-
na de las empresas españolas, el
precio habría sido de entre
139.150 euros y 163.150 euros.
Por eso, explican las fiscales, “se
denuncia expresamente la exis-
tencia de un sobrecoste de más de
10.000.000 euros (un 625%)”.

Además, la Fiscalía Europea po-
ne la lupa en la memoria justifica-

tiva de la contratación de emer-
gencia para explicar que al precio
de las batas se le sumó otra canti-
dad de 842.364,08 euros en con-
cepto de “tasas, aranceles y otros
10%”, por lo que el total fue de más
de 11 millones de euros.

“No consta en la memoria justi-
ficación, aclaración o soporte do-
cumental alguno sobre este último
importe no permitiendo, por tan-
to, determinar qué concretos ser-
vicios se incluían en ese pago”, se-
ñalan las fiscales.

Asimismo, indican que en el
contrato se omitió cualquier cir-
cunstancia sobre la sociedad
Weihai, incluso su domicilio, “re-
flejándose únicamente que estaría
ubicada en España”. Pero, resaltan
que, “resulta patente que la Admi-
nistración conocía los datos iden-
tificativos de la sociedad al haber
sido enviada por esta la factura
proforma (...) en la que se identi-
ficaba su domicilio en Weihai City,
Shandong, China”.

Otro detalle del contrato que les
llama la atención es que fue suscri-
to por la empresa y Sanidad el 30
de marzo de 2020 sin constar el In-
gesa como órgano adjudicador a
pesar de que era el que materiali-
zaba y concluía la compra.

Europa investiga a Sanidad por la
compra de 500.000 batas en 2020
●Dilucidará si ha habido malversación

de fondos europeos por un coste

“notoriamente superior al del mercado”

Admite la denuncia

del PP de Madrid

por un contrato con

una empresa china
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N. S. MADRID 

Ford Europa confirmó en junio que 

la planta de Almussafes (Valencia) 

era la elegida para ensamblar vehí-

culos basados en una arquitectura 

eléctrica de nueva generación pro-

pia de Ford. Sin embargo, un cambio 

de plazos ha hecho que la factoría re-

nuncie a las ayudas del PERTE (Pro-

yecto Estratégico para la Recupera-

ción y Transformación Económica 

del Vehículo Eléctrico y Conectado), 

por cerca de 106 millones de euros. 

«Recientemente revisamos nues-

tras previsiones para Europa, que in-
troducen un retraso en nuestros pla-

nes de producción para España, lo 

que significa que no podemos apro-

vechar el programa de financiación», 

explicó Ford, quien aseguró que man-

tiene su compromiso con la factoría 

valenciana. «Sigue siendo una parte 

fundamental de la estrategia para 

Europa», por lo que trabajará con el 

Gobierno y la Generalitat Valencia-

na para «buscar oportunidades de fi-

nanciación adicionales» en el futu-

ro. La Generalitat dice que mantiene 

«todo el apoyo» a este proyecto y ase-

gura que la planta «confía en Valen-

cia más allá del PERTE».

Ford renuncia  
a las ayudas para 
fabricar eléctricos 
en Almussafes

PERTE
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

El Congreso de los Diputados vuelve 

al trabajo después de las vacaciones 

veraniegas, aunque de momento solo 

sea un paréntesis. Hoy se reúne la Di-

putación Permanente, al ser agosto un 

mes inhábil, para debatir diez peticio-

nes de comparecencia de ministros, 
todas registradas por el Grupo Popu-

lar. El resto de la oposición ha traba-

jado más bien poco en este último mes 

y hasta ayer por la tarde no había in-

cluido ninguna solicitud en el orden 

del día. Es posible, eso sí, que antes de 

esta tarde se incorporen otras dos pe-

ticiones de Ciudadanos y Teruel Exis-

te, para que la ministra de Transpor-

tes dé explicaciones sobre el recorri-

do ferroviario que hizo un tren de Renfe 

entre las llamas del incendio de Bejís. 

El Grupo Popular, por su parte, cen-

trará sus peticiones de comparecen-

cia en las vicepresidentas primera, se-

gunda y tercera y en los ministros de 

Defensa, Transporte, Sanidad y Presi-

dencia. A la vista de los antecedentes 

parlamentarios recientes y de los por-

tazos que el PP ha recibido del Gobier-

no a lo largo de la legislatura, el prin-

cipal grupo de la oposición tiene po-

cas esperanzas sobre el resultado del 

debate en la Diputación Permanente. 

Los datos cantan en el Congreso. El 

Grupo Popular acumula un total de 521 

solicitudes de comparecencias dirigi-

das a los ministros del Gobierno de 

Sánchez, y que siguen pendientes de 

resolverse. Además, tiene en la lista 

otras 260 peticiones para que autori-

dades y funcionarios de los distintos 

ministerios acudan al Parlamento para 

rendir cuentas ante los diputados o 

simplemente para que expliquen su 

gestión. Son 260 solicitudes que tam-
poco se han satisfecho todavía. La suma 

de todas roza las 800 peticiones de com-

parecencias que la mayoría del Con-

greso ha dejado metidas en un cajón. 

Entre los 22 ministerios del Gobier-

no de Sánchez puede hacerse un ‘ran-

king’ con los ministros a los que más 

les cuesta acudir al Parlamento para 

dar explicaciones ante los represen-

tantes de los ciudadanos. El primer lu-

gar lo ocupa la titular de Sanidad, Ca-

rolina Darias, en el cargo desde enero 

de 2021, cuando su antecesor, Salva-

dor Illa, abandonó el Ministerio en ple-

na pandemia para ser candidato elec-

toral en Cataluña. La ministra de Sa-

nidad tiene pendientes 94 

comparecencias solicitadas por el Gru-

po Popular. A estas pueden añadirse 

las 30 peticiones dirigidas a otras au-

toridades y funcionarios de ese Minis-

terio, en unos meses en los que la pan-

demia se ha mantenido activa. 

El segundo puesto de esta lista co-

rresponde al ministro del Interior, Fer-

nando Grande-Marlaska, uno de los 

objetivos preferidos por el Partido Po-

pular, por su política de acercamien-

to de presos etarras y su progresiva 

aproximación a Bildu. Marlaska 

acumula 55 peticiones de com-

parecencias, formuladas por 

el Grupo Popular, en la Co-

misión de Interior del Con-

greso. Aún no ha tenido tiem-

po de resolverlas. En su Mi-

nisterio tienen pendientes otras 

16 solicitudes para que otras au-

toridades y funcionarios den explica-

ciones ante sus señorías. El total acu-

mulado supera las 70 peticiones 

pendientes. 
El tercer ministro que más 

‘huye’ del Congreso de los Di-

putados es el de Exteriores. 

Su titular acumula sin aten-

der un total de 40 solicitudes 

de comparecencia, a pesar de las 

crisis diplomáticas que ha vivido Es-

paña en el último año, relacionadas 

con Marruecos y Argelia, y pese a 

la guerra en Ucrania o la últi-

ma cumbre de la OTAN en 

Madrid. En Exteriores tienen 

otras siete peticiones de com-

parecencias, en este caso di-

rigidas a otros funcionarios 

y autoridades, sin celebrar.  

El tren de Bejís 
En la Comisión de Transportes, los di-

putados siguen esperando a que 

la ministra, Raquel Sánchez, 

responda a las 39 solicitudes 

del PP para que acuda a expli-

car cuestiones relacionadas 

con su Ministerio. En la Dipu-

tación Permanente de hoy, los  

diputados debatirán si la minis-

tra Sánchez debe acudir a la Comisión 

para explicar los hechos ocurridos el 16 

de agosto en el tren que cubría el tra-

yecto entre Valencia y Zaragoza, así 

como los motivos por los que no 

fue cancelada la salida de ese 

tren a pesar del incendio en 

Bejís (Castellón). En ese Mi-

nisterio, la ministra no es la 
única que se ‘escaquea’ ante las 

peticiones de los diputados: hay 

otras 31 autoridades y funcionarios 

que tampoco han atendido aún la peti-

ción de los populares.  

En la Comisión de Trabajo, el prin-

cipal partido de la oposición ha pedi-

do 38 veces las explicaciones de Yolan-

da Díaz, sin éxito. También en la Co-

misión de Hacienda esperan que María 

Jesús Montero atienda un total de 34 

solicitudes de comparecencia del PP, 

las mismas que tiene pendientes Te-

resa Ribera en la Comisión de Transi-

ción Ecológica, así como Ione Belarra 

en la Comisión de Derechos Sociales. 

La única con el marcador a cero es la 

ministra de Educación, que no tiene 

ninguna solicitud del PP pendiente.

Portazo a los populares para 
evitar dar explicaciones 521 veces

∑ Sanidad, Interior y 
Exteriores acumulan 
casi 200 peticiones  
de comparecencia

Carolina Darias 
Sanidad 

94 
En la Comisión de Sani-
dad del Congreso siguen a 
la espera de que Darias 
atienda alguna de las 94 
peticiones pendientes el PP.  

 

F. Grande-Marlaska 
Interior 

55  
En la Comisión de 
Interior, los diputados 
confían en que Marlaska 
acuda a alguno de los 55 
debates pendientes. 

 

José Manuel Albares 
Exteriores 

40 
En la Comisión de 
Asuntos Exteriores, 
Albares tiene pendiente de 
resolver 40 peticiones del 
PP. En su Ministerio se acumu-
lan otras siete solicitudes. 

 

Raquel Sánchez 
Transportes 

39  
La Comisión de Transpor-
tes ocupa el cuarto puesto 
en el ‘ranking’. La ministra 
no ha atendido 39 peticiones del 
PP, más 31 dirigidas a otras autori-
dades y funcionarios.  

 

Yolanda Díaz 
Trabajo 

38  
El PP tiene 38 solicitudes 
de comparecencia en 
Comisión sin atender de Díaz. 

DEBATES PENDIENTES

Montero, Ribera y Belarra 
hacen esperar al PP en el 
Congreso, con 34 peticiones 
de comparecencia en 
Comisión sin celebrar
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M. ALONSO / N. RAMÍREZ DE CASTRO 
MADRID 

La ministra de Sanidad, Carolina Da-

rias, anunció ayer en la rueda de pren-

sa posterior al Consejo de Ministros el 

anteproyecto por el que se crea la Agen-

cia Estatal de Salud Pública, aunque sin 

precisar en ningún momento, ni siquie-

ra a preguntas de los informadores, nada 
sobre su futura ubicación. Fuentes del 

Ministerio aseguran que es una cues-

tión que está abierta y se tendrá que de-

cidir en el futuro, sin excluir ninguna 

posibilidad, después de que Aragón y la 

Comunidad Valenciana, ambas con pre-

sidentes autonómicos del PSOE, hayan 

solicitado acoger el nuevo organismo. 

En su intervención en la sala de pren-

sa de La Moncloa, Darias insistió en que 

la creación del organismo es demanda-

da tanto por los funcionarios del siste-

ma sanitario como, afirmó, «por la ciu-

dadanía». Además, la ministra se refi-

rió a las lecciones que dejó la pandemia, 

singularmente la de contar con un cen-

tro de este tipo. Darias auguró que ser-

virá para estar mejor preparados y dar 

una respuesta más eficiente y coordi-

nada a las necesidades de la salud pú-

blica. En ese sentido, dijo que la agen-

cia servirá igualmente para dar «res-

puestas a la emergencia del cambio 

climático en relación a la salud». 

Por otra parte, la titular de Sanidad 

aseguró que la Agencia Estatal de la Sa-

lud monitorizará y evaluará riesgos para 

la salud pública y establecerá un siste-

ma de alerta rápida. Y servirá de com-

plemento, explicó, al sistema nacional 

de vigilancia epidemiológica, que tan 

necesario se reveló con motivo de la pan-

demia del coronavirus. 

Para este centro se ha destinado una 

dotación de más de 9 millones de euros 

en los Presupuestos Generales del Es-

tado. El presidente Sánchez, en su in-

tervención en el Congreso de los Dipu-

tados el pasado mes de julio, dijo que el 

Centro Estatal «mejorará la gestión de 

las emergencias sanitarias y reforzará 

la salud pública».  

Para mejorar esta gestión, el centro 

dispondrá de personal «de la más alta 

capacitación científico-técnica en las 

distintas áreas y materias», aseguró la 

ministra de Sanidad. «Será un organis-

mo público de excelencia dirigida a la 

evaluación de riesgos, el análisis de sa-

lud de la población, y la preparación 
frente a las amenazas y a la coordina-

ción de respuestas», explicó Darias. 

Para el Ejecutivo es importante «re-

forzar el sistema público de salud», se-

gún comentó a la salida del Consejo de 

Ministros Isabel Rodríguez, portavoz 

del Gobierno. 

Fuera de Madrid 
El consejero de Sanidad de la Comuni-

dad de Madrid, Enrique Ruiz Escudero, 

advirtió el pasado lunes que sería «un 

error estratégico» que la Agencia Esta-

tal esté situada fuera de la región, pues-

to que en Madrid «es donde se realiza 

la máxima actividad, donde está el mi-

nisterio y donde se puede dar la máxi-

ma rentabilidad».  

En su visita al Centro de Transfusio-
nes de la Comunidad de Madrid, el con-

sejero añadió que la sede no debe situar-

se fuera de la capital, como anunció el 

presidente del Gobierno, «para compen-

sar favores políticos» que tenga el pro-

pio Sánchez y que lo más lógico sería 

que este se localizase en Madrid. 

Por su parte, la Sociedad Española 

de Medicina Preventiva, Salud Pública 

y Gestión Sanitaria aplaude la creación 

de la agencia, que considera «una muy 

buena noticia». «Como agencia será un 

organismo más ágil y con capacidad de 

reacción», explica Paloma Navas, miem-

bro de la sociedad científica. Esta espe-

cialista minimiza el debate sobre la lo-

calización geográfica de la sede. «En-

tendemos que algunas personas le den 

importancia, pero en 2022, en el año del 

teletrabajo, no creo que sea un proble-

ma», argumenta. Navas confía en que 

al frente de la nueva agencia se sitúe 

a un especialista en Salud Pública y se 

ponga en marcha un organismo na-

cional a imagen y semejanza del Cen-

tro Europeo para el Control de las En-

fermedades o de la Agencia de Salud 
Pública inglesa y que tenga un funcio-

namiento óptimo.  

La ministra de Sanidad, Carolina Darias, tras el Consejo de Ministros de ayer  // EP

Darias no despeja dónde ni quién 
dirigirá la agencia de salud pública

∑ La Comunidad 
Valenciana y Aragón 
pujan por albergar  
la futura sede
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